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SESIÓN CELEBRADA EL DÍA 14 DE ABRIL DE 2010

ORDEN  DEL  DÍA

— Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, del Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana para informar sobre el Proyecto del Museo del
Encierro y los Sanfermines.

— Pregunta sobre la declaración de patrimonio de interés cultural de los carnavales de
Ituren, Zubieta y Lanz, presentada por el Ilmo. Sr. D. Patxi Telletxea Ezkurra.

— Pregunta sobre las declaraciones del Consejero de Cultura y Turismo-Institución
Príncipe de Viana a la publicación "En Cultura" en relación con los grupos teatrales,
presentada por el Ilmo. Sr. D. Patxi Telletxea Ezkurra.

— Pregunta sobre por qué se considera que en el área de cultura la presencia pública
es mayor de la necesaria, presentada por el Ilmo. Sr. D. Patxi Telletxea Ezkurra.

— Pregunta sobre las afirmaciones realizadas de los profesionales de la Escuela Nava-
rra de Teatro, presentada por el Ilmo. Sr. D. Patxi Telletxea Ezkurra.
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— Pregunta sobre diversas cuestiones en relación con las actividades que se incluirán
en el Museo del Encierro y los Sanfermines, presentada por el Ilmo. Sr. D. Patxi
Telletxea Ezkurra.

S U M A R I O
Comienza la sesión a las 16 horas y 36 minutos.

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana
para informar sobre el Proyecto del Museo
del Encierro y los Sanfermines (Pág. 3).

Para exponer el asunto objeto de la comparecencia
interviene el señor Telletxea Ezkurra (G.P.
Nafarroa Bai) (Pág. 3).

A continuación intervienen el Consejero de Cultu-
ra y Turismo-Institución Príncipe de Viana,
señor Corpas Mauleón, y el señor Iturralde
Goñi (Pág. 4).

En el turno de intervenciones de los portavoces par-
lamentarios toman la palabra el señor Telletxea
Ezkurra, la señora Carmona Blasco (G.P. Unión
del Pueblo Navarro), el señor Felones Morrás
(G.P. Socialistas del Parlamento de Navarra), el
señor Burguete Torres (A.P.F. Convergencia de
Demócratas de Navarra) y la señora Figueras
Castellano (A.P.F. Izquierda Unida de Navarra-
Nafarroako Ezker Batua) (Pág.15).

Se suspende la sesión a las 18 horas y 30 minutos.

Se reanuda la sesión a las 18 horas y 36 minutos.

El Consejero responde conjuntamente a los porta-
voces parlamentarios (Pág. 21).

Se suspende la sesión a las 18 horas y 43 minutos.

Se reanuda la sesión a las 18 horas y 44 minutos.

Pregunta sobre la declaración de patrimonio de
interés cultural de los carnavales de Ituren,
Zubieta y Lanz, presentada por el Ilmo. Sr.
D. Patxi Telletxea Ezkurra (Pág. 22).

Para formular la pregunta interviene el señor
Telletxea Ezkurra, a quien responde el Conseje-
ro de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de
Viana, señor Corpas Mauleón. Réplica del
señor Telletxea Ezkurra, a quien responde el
Consejero (Pág. 22).

Pregunta sobre las declaraciones del Consejero
de Cultura y Turismo-Institución Príncipe
de Viana a la publicación “En Cultura” en
relación con los grupos teatrales, presentada
por el Ilmo. Sr. D. Patxi Telletxea Ezkurra
(Pág. 23).

Para formular la pregunta interviene el señor
Telletxea Ezkurra, a quien responde el Conseje-
ro de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de
Viana, señor Corpas Mauleón. Réplica del
señor Telletxea Ezkurra, a quien responde el
Consejero (Pág. 23).

Pregunta sobre por qué se considera que en el
área de cultura la presencia pública es mayor
de la necesaria, presentada por el Ilmo. Sr. D.
Patxi Telletxea Ezkurra (Pág. 25).

Para formular la pregunta interviene el señor
Telletxea Ezkurra, a quien responde el Conseje-
ro de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de
Viana, señor Corpas Mauleón. Réplica del
señor Telletxea Ezkurra, a quien responde el
Consejero (Pág. 25).

Pregunta sobre las afirmaciones realizadas de
los profesionales de la Escuela Navarra de
Teatro, presentada por el Ilmo. Sr. D. Patxi
Telletxea Ezkurra (Pág. 26).

Para formular la pregunta interviene el señor
Telletxea Ezkurra, a quien responde el Conseje-
ro de Cultura y Turismo-Institución Príncipe de
Viana, señor Corpas Mauleón. Réplica del
señor Telletxea Ezkurra, a quien responde el
Consejero (Pág.26).

Pregunta sobre diversas cuestiones en relación
con las actividades que se incluirán en el
Museo del Encierro y los Sanfermines, pre-
sentada por el Ilmo. Sr. D. Patxi Telletxea
Ezkurra. 

La pregunta ha sido retirada.

Se levanta la sesión a las 19 horas y 16 minutos.
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(1) Traducción en pág. 28.

(COMIENZA LA SESIÓN A LAS 16 HORAS Y 36
MINUTOS.)

Comparecencia, a instancia de la Junta de
Portavoces, del Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana
para informar sobre el Proyecto del Museo
del Encierro y los Sanfermines.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Buenas tardes, señorías. Iniciamos la Comisión de
Cultura y Turismo-Institución Príncipe de Viana
dando la bienvenida al Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana, señor Cor-
pas, al equipo que le acompaña y a don Michel
Iturralde, miembro de la empresa Iturralde y
Sagüés, que lleva el seguimiento del proyecto del
Museo de los Sanfermines. El primer punto del
orden del día es la comparecencia, a instancia de
la Junta de Portavoces, del Consejero de Cultura y
Turismo-Institución Príncipe de Viana para infor-
mar sobre el Proyecto del Museo del Encierro y
los Sanfermines. Dicha comparecencia ha sido
solicitada por el grupo Nafarroa Bai. Por lo tanto,
para defender la solicitud de la comparecencia,
tiene la palabra su portavoz, señor Telletxea.

SR. TELLETXEA EZKURRA (1): Batzordebu-
ru andrea, mila esker aunitz. Arratsalde on, parla-
mentari kide jaun-andreok. Lehenik eta behin, egin
ohi dugun bezala, ongietorria emanen diegu kont-
seilari jaunari eta berarekin etorri den lan-talde
guztiari.

Lehenik eta behin, batzordeburu andrea, ongi iru-
ditzen bazaizu, gaurko gai zerrendan badago puntu
bat, hain zuzen ere seigarrena, galdera bat dena, eta
iruditzen zait galdera horri kontseilariak erantzuten
baldin badio bere agerraldian, egintzat edo jorratut-
zat eman genezakeela. Beraz, galdera horren edukia-
ren aspektua jorratzen baldin badu kontseilariak bere
agerraldian, ez litzateke beharrezkoa izango galdera
hori egitea.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Ningún problema, señor Telletxea. De usted
depende que decaiga.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Mila esker
aunitz. Horrela bada, gaurko honetan nahi genuke
saio monografiko bat burutu entzierroari eta San-
ferminetako zentro tematikoari buruz. Guztiok
museoari buruz ari gara, baina uste dut, zentzu
konkretuan, zentro tematiko gisa izendatu dutela
Gobernuak eta Iruñeko Udalak. Beraz, horrela
izendatu beharko genuke.

Guri dagokigunez, Nafarroako Parlamentuari
dagokionez, hain zuzen ere, zentro honek zortzi
milioi eta erdi euroko kostua du. Hori diru aunitz

da. Aurrekontuetan horrela dator. Hain zuzen ere,
pezeta zaharretan 1.400 milioiko kostua du. Hori
izugarria da. Iruditzen zaigu kostu izugarria
duela. Eta horrek, dudarik gabe, arten, 2010. urte-
an, kulturako aurrekontu guztia baldintzatu du, eta
horren ondorioak pairatzen ari dira Kultura eta
Turismoko zerbitzu gehienak; horren ondorioak
pairatzen ari dira, adibidez, liburutegietako zerbit-
zua, museoetako zerbitzua, kultur ekintza... Zerbit-
zu horietan guztietan ari gara ikusten modu
nabarmenean nolako eragina duen hainbeste diru
zentro tematiko honetan burutzeak.

Azken astean jakin izan dugu Barañaingo libu-
rutegiaren afera, Antsoaingo liburutegiaren afera,
Zizur Nagusiko liburutegiaren afera. Liburutegi
batzuk Zapateroren diruarekin egin dira, ailegatu
da ekipatzeko garaia, ailegatu da altzariak eroste-
ko garaia, eta ez dago dirurik liburutegi horiek
jendeari ireki ahal izateko.

Gaurko agerraldi honetan ezagutu nahiko
genuke nolakoa den proiektua, bere ezaugarri tek-
nikoak ezagutu nahiko genituzke, bere edukiak
nola banatuko eta nola gauzatuko diren, eta dato-
zen aurrekontuetan ere nolako eragina izango
duen proiektu honek.

Jakin nahiko genuke baita ere jendearen parte-
hartzea, hiritarren parte-hartzea, nolakoa izan
den. Hau da, Iruñeko hiritarrek zer ekarpen egin
duten proiektu hori burutu ahal izateko.

Y termino, señora Presidenta, esta inicial inter-
vención haciéndome eco de algunos titulares que
no voy a comentar y que han aparecido última-
mente en prensa. El titular del jueves 29 de octu-
bre de 2009 dice: el Parlamentario del Partido
Socialista de Navarra y portavoz de Cultura,
Román Felones, calificó hoy de muy negativa la
perspectiva del presupuesto para 2010 en materia
de cultura, ya que cuenta con una partida de 9,5
millones destinada al Museo de los Sanfermines y
que pone en riesgo la estabilidad de organizacio-
nes culturales, etcétera. El viernes 30 de octubre:
el Museo del Encierro principal amenaza para el
desarrollo de la acción cultural en Navarra. Es
una de las conclusiones de las jornadas que orga-
nizó el Partido Socialista de Navarra para estu-
diar el diagnóstico de la cultura. Según Patxi
Mangado, arquitecto: el Museo de los Sanfermines
es un sinsentido, no se puede musealizar la fiesta. 

Bien, podría leer más titulares, pero no lo voy
a hacer. Realmente es un proyecto que tiene
muchas dudas. Sobre este proyecto, este próximo
jueves en el Pleno, hay una iniciativa parlamenta-
ria del Grupo de Convergencia que pide al
Gobierno de Navarra que se ralenticen o se para-
licen aquellos proyectos del Plan Navarra 2012



que no han comenzado. Iniciativa en la que vamos
a tener que votar todos y en la que hay que retra-
tarse. Eso lo veremos el jueves. Hoy vamos a tra-
tar monográficamente este tema. Esperamos la
información del Consejero para posteriormente
pronunciarnos y valorar lo que nos comente.
Muchas gracias.

SRA PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Telletxea. Señor Consejero,
tiene la palabra.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Gracias, Presidenta. Buenas tar-
des, señorías. Vamos a tratar de dar toda la infor-
mación que existe sobre el proyecto del museo y
centro del encierro y los sanfermines, como ha pedi-
do el Parlamentario señor Telletxea, aunque en su
intervención, en la petición de información, casi ha
aludido más a otros partidos que al suyo. Antes de
iniciar los puntos quiero hacer diez afirmaciones
que creo que aclararán la postura del Gobierno,
porque usted dice que hay que retratarse. 

En primer lugar, le diré que el Museo de los
Sanfermines tiene como objetivo principal contri-
buir a impulsar el turismo en Pamplona y, por
extensión, a toda la Comunidad de Navarra,
haciendo que el flujo que ahora se produce de
forma mayoritaria durante la fiesta se pueda poten-
ciar y se pueda distribuir de una forma continua y
tranquila a lo largo del año.

En segundo lugar, el Museo del Encierro y los
Sanfermines forma parte del Plan Navarra 2012.
Un plan consensuado entre el Gobierno de Nava-
rra y el Partido Socialista. Y este centro es una de
las intervenciones más sobresalientes del plan,
porque pretende dotar a Pamplona y por extensión
a Navarra de un equipamiento con capacidad de
notable capacidad turística.

En tercer lugar, en opinión del Gobierno la
idea de construir este centro es acertada y cuenta
con el impulso y con el respaldo de hosteleros, de
comerciantes, así como de la Fundación del
Museo del Encierro y más de doscientas empresas
y asociaciones navarras.

En cuarto lugar, el Gobierno considera que el
encierro es un gran atractivo de la Comunidad, y
que son miles las personas que llegan a Pamplona
fuera de las fiestas de San Fermín y quieren apro-
ximarse a esta fiesta conocida universalmente. Lo
que distingue a Pamplona de otras fiestas univer-
sales es el encierro y, hoy por hoy, el encierro va a
ser un elemento diferencial, y el contenido del
museo va a propiciar que Pamplona se convierta
en centro y en referencia de todos los encierros del
mundo.

En quinto lugar, le diré que el centro va a res-
ponder a una serie de objetivos. Además de ser un

punto de atracción turística va a ser un centro
temático innovador y lúdico, va a ser un centro de
información y documentación sobre el encierro y
los sanfermines, va a albergar un museo de la ciu-
dad, la oficina internacional de prensa durante las
fiestas y va a dirigirse tanto a pamploneses como
a visitantes.

En sexto lugar, el museo va a generar riqueza y
empleo en el sector servicios y se va a convertir en
un buque insignia para el turismo de Pamplona y de
Navarra. Va a tener la voluntad de revitalizar el cen-
tro urbano de Pamplona y Pamplona en general.

En séptimo lugar, les diré que el Ayuntamiento
de Pamplona y el Gobierno de Navarra estamos
trabajando en perfecta sintonía y colaboración, con
rigor y con seriedad para hacer el mejor centro
posible.

En octavo lugar, en ese trabajo se está contan-
do con la participación de ciudadanos y asociacio-
nes empresariales y sociales. Quiero resaltar que
ha sido fundamental la participación de la Funda-
ción Museo del Encierro y de los representantes de
hostelería y de turismo de Navarra.

En noveno lugar, le diré que se está elaborando
un buen proyecto técnico y un buen proyecto de
contenidos.

Y finalmente, en décimo lugar, que existe un
plan de viabilidad que garantiza el equilibrio del
centro con independencia del evidente impacto
socioeconómico que tendrá en la ciudad.

Y dicho esto, paso a responder a los puntos de
la comparecencia. Respecto al primer punto que
usted me pide, la historia del proyecto, seré breve.
Todos sabemos que son muchos los museos y los
centros temáticos que se han erigido para dar a
conocer distintos tipos de actividades, de manifes-
taciones. Desde los primeros museos históricos en
los que se cobijaban obras de arte a los que se
dedicaban al estudio o a la presentación de las
antiguas civilizaciones. Pero con el paso del tiem-
po, y coincidiendo con la mejora del tono cultural
y la mejor valoración de las manifestaciones cultu-
rales autóctonas, fueron surgiendo una nueva serie
de museos y de centros de interpretación que han
intentado dar a conocer asuntos determinados de
la cultura popular o de las formas de hacer. Muse-
os como el de la leche, el del queso, el del txacolí
en Lejona, el del vino, el de la boina en Balmaseda
u otros muchos que se dedican a este tipo de activi-
dades. Dado que las fiestas de las localidades –cito
algunos lugares en donde están presentes los parti-
dos políticos a los que ustedes pertenecen– son una
manifestación arraigada y característica de la cul-
tura de los pueblos, no se considera extraño por
ningún experto la construcción de museos sobre las
fiestas en distintos lugares, y lo demuestra la exis-
tencia de equipamientos como las fallas, que tienen
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museos en Cullera y en Valencia, como el museo de
Elche, como el carnaval que tiene un museo en
Orleans y en Montevideo, como el museo del arte
flamenco en Sevilla, etcétera. Esto no quiere decir
que el carnaval se contenga en el museo que tiene
su nombre, no quiere decir que el flamenco se con-
tenga en el museo que tiene su nombre, como tam-
poco la fiesta de San Fermín se contendrá en el
museo. Pero es una forma de aproximarse, de acer-
carse, de conocer, de ver distintas manifestaciones
de estas fórmulas culturales.

Por tanto, teniendo en cuenta las características
tan excepcionales de las fiestas de San Fermín y del
encierro, y teniendo el conocimiento de la repercu-
sión de estos mismos en el ámbito nacional e inter-
nacional, que, como usted sabe, es grande y mueve
a un gran volumen de gente a su alrededor, se com-
prende que el Ayuntamiento de Pamplona se plante-
ara la necesidad de construir una instalación que
mostrara de una forma ordenada y racional los
aspectos más importantes de nuestras fiestas. Esta
necesidad se ve apoyada por la voluntad de deses-
tacionalizar un turismo que se concentra en Pam-
plona de una forma muy elevada a lo largo de las
fiestas, y este proyecto va a conseguir que este flujo,
que es torrencial durante los sanfermines, exista
también de una forma más tranquila y más constan-
te a lo largo de todo el año, con las repercusiones
económicas y sociales que esto lleva consigo.

Como sabe, el Ayuntamiento de Pamplona de-
sarrolló un proyecto de recuperación en la margen
derecha del río Arga, diseñando un gran museo de
los sanfermines en la Rochapea, donde, entre otros
aspectos de la fiesta, se abordaba el encierro. Este
proyecto no se realizó, y la Fundación del Museo
del Encierro que llevaba desde el año 1998 pro-
moviendo la creación de un centro temático basa-
do fundamentalmente en el encierro como centro
de la fiesta, logró el apoyo de la Confederación de
Empresarios de Navarra, de las asociaciones de
hostelería más importantes: Asociación de Empre-
sarios de Hostelería en Navarra y Asociación
Navarra de Pequeños Empresarios de Hostelería,
de la Federación de Comercios de Navarra, de la
Asociación de Comerciantes del Casco Antiguo, de
la Asociación de Comerciantes del Ensanche de
Pamplona y de un largo etcétera de entidades.
Esto ya es conocido.

A finales de 2007 y principios de 2008, el
Gobierno y el Ayuntamiento siguieron con este
proyecto para incluirlo en el marco del Plan
Navarra 2012. Para ello se erigió como instru-
mento legal la firma de un convenio entre las dos
Administraciones, Ayuntamiento y Gobierno. Tras
varios meses de análisis y estudio, el convenio fue
aprobado por el Ayuntamiento en una Junta de
Gobierno celebrada el 23 de diciembre y por el
Gobierno en sesión del 31 de diciembre de 2008. A

continuación, la Alcaldesa de Pamplona, doña
Yolanda Barcina, y yo, en representación del
Gobierno, firmamos el 12 de febrero de 2009 el
citado convenio para ejecutar el centro temático
de los sanfermines y el encierro. Lo hicimos en
presencia de representantes de la Fundación
Museo del Encierro, de la hostelería de Pamplona,
de corredores del encierro, de personas vinculadas
a la fiesta y de personas vinculadas al ámbito del
toro porque había un espíritu de consenso.

El convenio regula la colaboración entre las dos
Administraciones, de forma que el Gobierno de
Navarra se compromete a participar en la financia-
ción del centro temático, aportando no ocho millo-
nes y medio como usted ha dicho, que esos son los
que corresponden a los presupuestos de este año,
sino un máximo de veinte millones de euros, que
según el convenio no podrá suponer más del 80 por
ciento del cómputo total de nuestra aportación al
proyecto, mientras que el Ayuntamiento aportaría el
20 por ciento restante.

Dado que el centro temático se va a construir en
el solar en el que está actualmente ubicado el par-
que urbano de bomberos, es necesario construir un
parque de bomberos nuevo en otra localización, que
se incluye en el importe de la financiación de este
convenio. Les diré que a mí me parece muy acerta-
da la localización nueva, es mejor que la anterior
que se barajaba, porque se sitúa en el entorno de la
plaza de toros y dentro del ámbito, del recorrido
habitual que hacen los visitantes que vienen a ver
Pamplona. Porque, y hago un breve inciso, los visi-
tantes que vienen a Pamplona, además de visitar
otros elementos de interés, su lugar preferido es el
recorrido del encierro. El recorrido del encierro,
que como usted sabe, empieza en la cuesta de Santo
Domingo y termina en la plaza de toros. Allí mismo
tendrían este centro para culminar la visita.

Se van a destinar a este centro temático
18.450.000 euros y 1.550.000 euros se van a desti-
nar al parque de bomberos. Según lo previsto, para
situarme en el punto presupuestario, se va a hacer
según el siguiente calendario. En el año 2009 se
invirtieron 200.000 euros, en el año 2010 inicial-
mente se han presupuestado 8.750.000 euros, en el
año 2011 9.500.000 euros. En lo que se refiere al
parque urbano de bomberos: en el año 2009
800.000 euros y el año 2010 750.000 euros. Esta es
una obra que está ya bastante avanzada y que pre-
visiblemente se terminará en verano de 2010.

El convenio establece que la construcción del
centro la ejecute el Ayuntamiento, que va a realizar
también las actuaciones administrativas necesarias
para adjudicar el contrato al contratista corres-
pondiente. Y, asimismo, va a ejecutar el diseño y el
contenido del mismo. La construcción del parque
de los bomberos también la ejecuta el Ayuntamien-
to. Y, conforme se vayan cumpliendo los requisitos
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establecidos por las cláusulas que aparecen en el
convenio al efecto, el Gobierno va a proceder al
pago de las cantidades mencionadas. 

El convenio preveía también una comisión de
seguimiento mixta Gobierno-Ayuntamiento, que ya
se constituyó y que va reuniéndose habitualmente.
Esta comisión tiene como misión impulsar, infor-
mar, coordinar las actuaciones y aprobar las cláu-
sulas que vayan rigiendo el contrato de construc-
ción del centro. A lo largo de todo el año 2009 y
durante el transcurso del 2010 se han reunido en
numerosas ocasiones la comisión de seguimiento y
la comisión de contenidos para proceder a llevar a
cabo dichas funciones.

En cuanto al parque de bomberos, durante el
2009 el Ayuntamiento ha procedido a la adjudica-
ción de la construcción a la empresa Guillén Obras
y Proyectos por un valor de 1.996.321 euros. Las
obras se han llevado a cabo de forma que se han
presentado certificaciones de obra ante el departa-
mento, lo que ha permitido que se haya procedido
al pago de trescientos mil euros, tal y como se
ordenaba en la cláusula cuarta del convenio.

El nuevo parque va a tener una superficie cons-
truida de 1.590 metros cuadrados, que se van a dis-
tribuir en planta baja, primera y un edificio anexo
separado, de unos cincuenta metros. Este parque de
bomberos, como ya he dicho, es previsible que esté
terminado en el verano, de forma que acto seguido
se haga el traslado desde el antiguo al nuevo y así
podrían empezarse las obras en el centro.

También durante el 2009 se ha producido al pago
de doscientos mil euros al Ayuntamiento, conforme a
lo establecido en la cláusula cuarta, porque se ha
presentado la justificación relativa a la redacción del
proyecto básico del centro. El edificio del museo del
encierro está siendo proyectado por los arquitectos
Emilio Tuñón y Luis Moreno Mansilla, de acuerdo
con el contrato adjudicado en su día por el Ayunta-
miento. Ellos se ocupan del proyecto básico, de un
anteproyecto y de un proyecto de ejecución, que tiene
un presupuesto de 630.000.

Por lo que respecta a los contenidos del centro,
el Ayuntamiento, previa elaboración de un pliego
de condiciones económico-administrativas, convo-
có un concurso para la adjudicación del diseño de
la formalización, elaboración del proyecto básico
y de ejecución, producción, suministro, instalación
y mantenimiento de los contenidos expositivos del
centro. En dicho documento administrativo se defi-
nía el proyecto, se establecía el presupuesto máxi-
mo de contrato, las condiciones de solvencia eco-
nómica y técnica de los licitadores, los criterios de
adjudicación, la mesa de contratación y los pla-
zos, garantías y penalizaciones en su caso. Fueron
cuatro las empresas participantes en el concurso:
Fornieles; una UTE formada por ITP-D4D-Com-

ponosollertia-Sensaciona-Ingeniaqued; en tercer
lugar, la UTE Telefónica-Tracasa-K6, y en último
lugar Empty. Al concurso también se presentaron
otras tres ofertas que fueron eliminadas por haber
incluido dentro de la oferta técnica la económica.

Finalmente, la adjudicataria del concurso fue la
empresa Empty, por un importe de 6.460.000 euros.
Es una empresa de gran solvencia, que en estos
momentos prepara, entre otros trabajos, los pabe-
llones de Madrid, Barcelona y España para la
Exposición Universal de Shangai en 2010. Esta
empresa ha formado un equipo multidisciplinar
para abordar el trabajo en el que se integran Ken,
Diseño Gráfico y Editorial, que participa en los
contenidos, que participa también en el estudio de
viabilidad y en el plan de comunicación; Arena
Comunicación Audiovisual, que se hace cargo de
las producciones audiovisuales; por otro lado, Art-
saia, que se hace cargo del desarrollo tecnológico;
también el arquitecto Matías Pintó y también el pre-
mio Nacional de Diseño, Isidro Ferrer, todos ellos
bajo la dirección de Oscar Sáez, de Empty. Para el
contenido y producciones audiovisuales cuentan
con la colaboración de un grupo de reconocidos
especialistas entre los que hay algún navarro como
Félix Viscarret y Mikel Salas. En el mes de marzo se
ha incorporado al proyecto la empresa Iturralde y
Sagüés, también adjudicataria del Ayuntamiento de
Pamplona con las funciones de asistencia y coordi-
nación para el proyecto, inspección y seguimiento
de las obras.

Sigo con las características técnicas para decir-
le que el proyecto básico fue entregado a final de
2009 y ya tenemos un avance del proyecto de ejecu-
ción. El nuevo edificio, como saben, se sitúa junto a
la plaza de toros y cuenta con tres torres mirador:
una hacia el casco viejo, otra hacia la plaza de
toros y otra hacia el valle del Arga, en analogía,
según el proyectista, a los tres burgos que dieron
origen a la ciudad de Pamplona. El solar sobre el
que se asienta tiene 1.500 metros cuadrados de
superficie, es de forma pentagonal irregular, apoya-
do en una plataforma artificial construida junto a la
plaza de toros, con un alto desnivel sobre la cuesta
de Labrit y cara al parque de la Media Luna. El
edificio se estructura sobre este espacio en dos ban-
das rectangulares de diferente dimensión, que dis-
curren paralelas a la calle Aralar y se articulan con
una rampa de comunicación vertical. Este diseño va
a permitir liberar en la parte posterior un espacio
triangular donde desarrollar actividades al aire
libre sobre el parque de la Media Luna y que va a
contar con tres mil metros cuadrados de edificabili-
dad. Las tres torres mirador que van a coronar el
inmueble tienen 3.000 metros cada una y veintiocho
metros de altura. A ellas van a poder subir los visi-
tantes del museo y van a poder ver la ciudad desde
tres puntos de vista, de hecho se ha tomado como
ejemplo la actual torre de los bomberos y las vistas
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que ofrece. Usando estas tres torres se va a crear
una pasarela flotante de ciento treinta metros cua-
drados, que a su vez va a poder funcionar como
zona de exposiciones, degustaciones, etcétera. La
torre sur se va a dedicar al segundo ensanche y a su
evolución. La torre este se va a dedicar al Arga y a
la Magdalena y la torre norte se va a relacionar
con el origen y la evolución de la ciudad.

El vestíbulo principal se va a abrir a la calle Ara-
lar y permite el paso hacia el parque. En la planta
baja se va a instalar cafetería, tienda, guardarropa y
un museo de la ciudad. Al fondo de este vestíbulo se
va a localizar el núcleo vertical principal con dos
grandes ascensores, una escalera y la rampa. La
planta baja se va a completar con un gran espacio
polivalente, que se va a llamar espacio de inmersión.

Las salas expositivas del encierro y el área de
investigación se van a situar en el área alta del
edificio y van estar conectadas entre sí por medio
de una pasarela que se abre a una doble altura
sobre el vestíbulo principal. Asimismo la planta
alta también va a acoger la sala expositiva de los
sanfermines.

El edificio quiere dedicar un espacio a la docu-
mentación y a la investigación. Se va a dotar de
archivo, biblioteca, hemeroteca, fototeca y sala de
lectura relacionada con San Fermín. El centro va a
contar con un área de gestión y mantenimiento del
centro con las habituales áreas de descanso, archivo,
salas para los servicios técnicos y de control, taller
de mantenimiento, limpieza, seguridad, etcétera. 

Por otro lado, se contempla la posibilidad de
construir una pasarela de conexión con la plaza de
toros desde el vestíbulo de la primera planta junto
al núcleo principal, y, además, se prevén áreas de
aseos y áreas de servicios en el sótano. La cons-
trucción de los sótanos y su tamaño va a quedar
pendiente de los resultados de la campaña arqueo-
lógica correspondiente. 

Todos los muros del conjunto van a ser de hor-
migón armado oscuro envejecido con óxido de hie-
rro puesto en obra en tongadas continuas de poca
altura que van a marcar líneas horizontales y ver-
ticales de forma similar a la construcción de los
muros de tapiado.

Los contenidos del museo van a quedar dividi-
dos –esta es una cuestión referida a la pregunta
del principio– en tres bloques: la planta primera
del edificio va a revivir los encierros a través de
numerosas y grandes pantallas, que van a ofrecer
simultáneamente imágenes de la carrera. La entre-
planta va a acoger distintos espacios que van a
permitir interactuar al visitante para ver y cono-
cer los aspectos de la fiesta que más le atraigan. Y
en las torres, en las pasarelas, va a haber informa-
ción sobre la historia y la realidad actual de Pam-
plona. Además va a quedar espacio para el traba-

jo de documentación e investigación sobre el
encierro y San Fermín.

Aunque la estructura del museo permite reali-
zar la visita en cualquier orden ya que la informa-
ción aparece clara y ordenada, el proyecto gana-
dor plantea el recorrido de manera descendente, de
manera que los visitantes suban en primer lugar a
las tres torres del edificio para conocer la ciudad,
después desciendan a la entreplanta para acercar-
se a los sanfermines y sigan bajando a la planta
primera para entrar en las zonas de inmersión
para acercarse al encierro, y terminar en la planta
baja, en una sala polivalente que nos dará infor-
mación sobre el efecto mediático de alcance mun-
dial que tienen las fiestas de Pamplona. El visitante
que se acerque a las torres va a encontrarse con
proyecciones de videoarte de gran formato, que a
modo de bienvenida presentarán iconos y persona-
jes relacionados con Pamplona y las fiestas como
si se tratara de un museo de la ciudad.

El punto de inicio va a estar en el mirador de la
torre sur, mirador orientado hacia el segundo
ensanche. En él se va a narrar la evolución de la
ciudad durante los siglos XX y XXI. Siguiendo el
trayecto por la pasarela, un cronograma de treinta
y cinco metros de longitud va a presentar una breve
historia de la ciudad a modo de túnel del tiempo.
El espacio va a estar en penumbra y van a ser los
pasos del propio visitante los que van a ir ilumi-
nando la información de las pantallas. El mirador
de la torre este, orientado hacia el Arga y la Mag-
dalena va a hacer referencia a la situación geofísi-
ca de la ciudad y a la relación con su entorno geo-
gráfico, y vamos a ver a Pamplona como una
ciudad pirenaica, como la capital del Reino, antes
y ahora, de Navarra, como la primera gran ciudad
del Camino de Santiago en España, como un encla-
ve fortificado que cuenta con un gran parque flu-
vial, todas esas grandes características de la ciu-
dad. Y el mirador de la torre norte, que se orienta
hacia el centro de la ciudad, va a ahondar en la
historia desde la fundación de Pamplona hasta el
final del siglo XIX. Los tres miradores van a incor-
porar proyecciones de vídeo de alta calidad y gran
formato sobre los muros de fondo de cada torre. Es
una forma de que el visitante pueda tener en el
mismo espacio la vista panorámica de la ciudad y
el paisaje a través de las cristaleras y, además, en
la cara opuesta información de las proyecciones
que presentan una realidad aumentada.

Una vez que se ha visto la historia y la realidad
actual de Pamplona, al descender a la entreplanta
el visitante va a acercarse al contenido de los san-
fermines. Los contenidos de la fiesta se plantean en
torno a tres ejes: religión-tradición, feria del toro y
fiesta. Sobre el primer aspecto se representará la
figura de San Fermín y los actos religiosos, además
de la evolución de la tradición y la internacionali-
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zación de la fiesta. En relación con la feria del toro
aparecerá la vida del toro bravo, los momentos
previos a las corridas de los sanfermines, la figura
del torero o la peculiar fiesta que se vive en los ten-
didos durante las tardes de toros, y en muchos
momentos serán los propios protagonistas los que
narren sus vivencias. Y, en tercer lugar, se presen-
tará la fiesta en la calle con un recorrido por los
escenarios y sus protagonistas. Aspecto relevante
va a tener la música de las dianas, de la Pamplone-
sa, de las charangas, las canciones populares, la
Comparsa de gigantes y cabezudos, y los actos ya
institucionalizados como el chupinazo. En este
apartado también se podrán ver rostros conocidos
como los que se han acercado a las fiestas de San
Fermín durante las últimas décadas.

El diseño de este espacio, que es el mayor del
edificio, se plantea como un teatro con su escenario
y su tramoya en la parte superior de la sala. Cuatro
proyecciones audiovisuales panorámicas e indepen-
dientes van a rodear la sala y van a ser visibles
desde cualquier ubicación. En la tramoya se van a
incorporar objetos e imágenes que irán cambiando
de aspecto o irán desplazándose. Además, se va a
crear una zona interactiva con distintas pantallas,
que van a permitir ir seleccionando información
puramente visual u otra con contenidos más des-
criptivos, y que va a ofrecer gran amplitud de datos
sobre múltiples aspectos de los sanfermines. Así se
podrá elegir entre tres ritmos expositivos diferentes
según el grado de profundización que busque el
visitante. Uno con grandes pantallas, que van a ser
igual para todos; otro, con imágenes seleccionadas
para cada persona; y un tercero, también interacti-
vo, que ofrecerá datos concretos. Y, Por último, en
esta planta se va a situar el área de documentación,
que va a ser un centro de estudio sobre la fiesta y
que va a permitir recopilar bibliografía, análisis,
datos, etcétera, sobre todo, lo relacionado con los
sanfermines, los encierros y las fiestas en general.

La planta primera va a dedicarse específica y
monográficamente al encierro. Está pensada como
una instalación de videoarte envolvente que va a
intentar aproximarnos a las vivencias de la carrera
y va a producir la sensación de sentir y algunas de
las emociones que se viven en el encierro con imá-
genes y con sonidos que estimulen los sentidos del
visitante. Va a presentar una visión fragmentada de
todos los momentos del encierro, lo que va a per-
mitir la presencia de más de una escena a la vez. El
espacio de la sala va a quedar configurado por tres
niveles separados por pantallas y se va a permitir
la circulación entre ellas. Las imágenes que se pro-
yectarán van a incluir fragmentos de antiguas
carreras e imágenes desde los corrales del gas y
del encierrillo hasta otro tipo de aspectos que rode-
an la carrera como el cántico ante la hornacina del
santo, la tradición del periódico enrollado, la vesti-
menta, los sentimientos que llevan los corredores al

arriesgar su vida delante de los toros, etcétera.
También se van a evocar los mitos que se han crea-
do a través de toros legendarios, de cogidas espec-
taculares, de montones, de encierros largos y peli-
grosos, etcétera. Y por último, se va a tener acceso
a una base de datos rigurosa, con datos de todos
los encierros y con las mejores imágenes.

La sala polivalente que se sitúa en la planta
baja va a ofrecer dos aspectos de una misma reali-
dad. La transformación que sufre la ciudad duran-
te las fiestas y la información que es transmitida al
exterior. Todo a través de numerosas pantallas col-
gadas del techo que van a ofrecer reportajes y
registros de radio y televisión, rodajes, fotografías,
páginas web, comentarios de blogs, etcétera. Y,
además, en el espacio que resta va a situarse un
dispositivo de alta tecnología que va a permitir
acercarse a un encierro en 3D. También, gracias a
las últimas tecnologías, los visitantes se van a
integrar en imágenes de la fiesta tanto en tiempo
real como en grabaciones que podrán llevarse de
recuerdo. Y, por último, esta sala también podrá
acoger otros eventos como ruedas de prensa, pre-
sentaciones especiales o proyecciones de gran for-
mato. Por supuesto en esta planta se ha pensado
que se sitúen los espacios de información, un res-
taurante y una tienda con publicaciones, libros,
recuerdos, etcétera. 

En lo que se refiere a la financiación del
Gobierno de Navarra 2010 y los futuros ejercicios
presupuestarios, diremos que en los presupuestos
del 2010 existe inicialmente una previsión de
8.500.000 euros, como usted ha comentado al
comienzo de su intervención, y, conforme a los
plazos que se establecen, la puesta en marcha del
centro se prevé para el verano de 2012.

Durante el último año se ha trabajado mucho de
forma coordinada por los distintos agentes implica-
dos en el proyecto. Yo creo que en este momento se
pueden ajustar ya los estudios de viabilidad realiza-
dos, porque todavía no existía un proyecto, y los
realizaron las empresas Iturralde y Sagüés y Empty,
cada una en su fase, y ahora los podemos ajustar,
como digo, a la realidad final del proyecto.

El plan de viabilidad analiza la viabilidad eco-
nómica del funcionamiento del centro temático y
concluye que es posible alcanzar un equilibrio
entre gastos e ingresos. Nos encontramos ante un
plan de explotación que resulta positivo incluso
moviéndonos en hipótesis conservadoras. El cen-
tro es viable y la cuenta de explotación no da pér-
didas. En cuanto termine mi intervención voy a
ceder la palabra a don Michel Iturralde, de Itu-
rralde y Sagüés, para que sea él quien les explique
el plan de viabilidad. Sí me gustaría, no obstante,
ofrecer algún dato sobre la incidencia económica
del proyecto que ha creado una expectativa muy
importante en el ámbito de la hostelería, de los
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operadores turísticos y otras actividades comer-
ciales, ya que al entenderse como un objeto turísti-
co sería una importante fuente de atracción, de
actividad y de ingresos. Porque se trata de una
inversión productiva que va destinada a desesta-
cionalizar los flujos turísticos, porque se va a con-
vertir en uno de los importantes productos turísti-
cos de Navarra. Y si ya el proyecto en sí mismo va
a ser capaz de generar puestos de trabajo, pues
todavía más cuando se ponga en marcha.

El proyecto va a crear ciento ochenta puestos
de trabajo entre trabajadores de la construcción,
de desarrollo, de protección de contenidos, etcéte-
ra. En este momento están trabajando ya unos cin-
cuenta profesionales que están aportando su tra-
bajo y generando riqueza. La producción artística
en el nuevo edificio está siendo realizada por
empresas navarras, y de ellas dependen gran can-
tidad de personas que trabajan para este fin: acto-
res, directores, guionistas, realizadores, producto-
res, maquilladores, cámaras, etcétera, hasta un
total de cincuenta personas. Empresas navarras
como Ken, como Arena Comunicación Audiovi-
sual, como Artsaia. Distintos profesionales como
los periodistas Mariano Pascual e Ignacio Muri-
llo, el compositor Mikel Salas, el fotógrafo Patxi
Uriz, los realizadores Félix Viscarret y Raúl de la
Fuente están trabajando en el desarrollo de los
contenidos del centro. Además, la construcción del
nuevo parque de bomberos ha dado trabajo a bas-
tantes personas, tanto en la fase de proyecto como
de ejecución. 

En lo que se refiere a la participación ciudada-
na en el desarrollo del proyecto, el propio conve-
nio de colaboración que suscribió el Ayuntamiento
y el Gobierno establecía que los agentes sociales
con interés en la potenciación de la cultura y del
turismo participarán en el proceso. Así para la
elaboración del guión de contenidos se formó una
comisión de trabajo y se realizó un importante
proceso de participación en el que se contó con
todos aquellos colectivos que de algún modo están
vinculados a las fiestas de San Fermín. Se ha tra-
bajado con un amplio abanico de agentes econó-
micos y sociales en reuniones mantenidas a tal
efecto por el Ayuntamiento. Ha sido un proyecto
muy participativo en el que ha habido numerosas
aportaciones y en el que han tenido un papel des-
tacado la Fundación del Museo del Encierro, los
representantes de la hostelería y del turismo de
Pamplona y de Navarra, agentes de la fiesta, tales
como la Comparsa, y otras entidades.

En la propia firma del convenio entre el Ayunta-
miento y el Gobierno hubo una importante presen-
cia de agentes económicos y sociales, representan-
tes de la Fundación Museo del Encierro,
corredores del encierro, hosteleros de Pamplona y

otras personas vinculadas a la fiesta y al mundo
del toro. 

En resumen, creemos que todos los participantes
en la fiesta han tenido ocasión de expresar sus opi-
niones y hacer aportaciones. En fin, hemos tenido
reuniones prácticamente mes a mes desde marzo de
2009 hasta hoy con entidades de todo tipo, desde la
Fundación del Encierro, los representantes de la
hostelería, representantes del turismo, entidades
musicales, hasta la Comparsa, la Pamplonesa, la
asociación de la prensa. En fin, muchas. 

Y ya para terminar, yo creo que debo decir que
la opinión del Gobierno es que este centro va a ser
beneficioso para la ciudad y para Navarra, que
los retornos de las actividades económicas de bas-
tantes sectores como hostelería, comercio y trans-
porte, van a ser elevados, y yo creo que si conse-
guimos que tenga un programa de actividades
temporales atractivos va a convertirse en un
auténtico motor de desarrollo.

Este museo es una apuesta estratégica para la
ciudad y hay que entender y tener presente que no
nace con una orientación únicamente local, sino
que busca una proyección nacional e internacio-
nal, que busca integrar elementos de objetos
museísticos tradicionales, también elementos
expositivos e interactivos modernos apoyados en
nuevas tecnologías, de manera que el visitante
pueda acercarse a la fiesta y también pueda
encontrar exposiciones temporales y actividades
esculturales propias de un museo.

Estoy convencido de que la existencia de estos
atractivos y la existencia de un centro de docu-
mentación y de investigación, que se va a sitúar en
la entreplanta, aparte de la actividad complemen-
taria y de la programación que en sí es dinámica,
van a hacer de este centro un equipamiento singu-
lar, único y diferenciador, de gran poder de convo-
catoria que va a satisfacer a públicos de todas las
edades.

Termino ya para decir que este centro se
enmarca en un conjunto turístico y cultural, que
me parece a mí que tiene un gran valor, que lo
compone la plaza de toros y el recorrido del encie-
rro, que están junto al museo y a los que el museo
complementa. Además, el ascensor que va a ascen-
der desde la Magdalena y, por tanto, desde el
paseo del Arga hasta la Media Luna, la pasarela
que va a unir la Media Luna con el Labrit y que va
a hacer que el Paseo de Ronda de las Murallas de
Pamplona, que es uno de los principales motivos
patrimoniales y también atractivos turísticos de la
ciudad, sea accesible en la práctica totalidad de
su recorrido. Es decir, las murallas de Pamplona
van a poder recorrerse en toda su totalidad, y es
uno de los conjuntos de murallas más importantes
de Europa. Además de ello, para concluir este
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recorrido va a estar el Baluarte de San Bartolomé
que va a acoger el centro de interpretación de las
murallas. De modo que va a tener recorrido del
encierro, plaza de toros, museo del encierro,
baluarte de San Bartolomé como centro de inter-
pretación de las murallas y todo el recorrido de
las murallas unido a través de una serie de
infraestructuras que yo creo que van a componer
un conjunto de enorme atractivo y de enorme
dinamismo turístico para la ciudad y para la
Comunidad. Y sin más le doy la palabra a Michel
para que explique el plan de viabilidad.

SR. ITURRALDE GOÑI: Buenas tardes. Si no
les importa me voy a levantar porque estoy más
acostumbrado a presentarlo de pie. Voy a tratar de
ser bastante ágil en la presentación. Primero hago
la exposición y si luego les parece me preguntan
cualquier cosa. En primer lugar, diré que el objeti-
vo es hacer un plan de viabilidad de la explotación
del centro. (Falta sonido). Decía que se trata de
un plan de viabilidad de un determinado edificio,
en un determinado sitio y con unos determinados
contenidos. Y lo que vamos a tratar de estudiar es
si este centro es viable económicamente, o sea, si
durante su funcionamiento va a ser deficitario o
no va a ser deficitario. Este es el objetivo de esta
presentación. Podría haber otras, podría haber el
estudio del impacto socioeconómico para la ciu-
dad, pero no es objeto de la presentación, eso
podría venir después.

Entonces, ¿cómo se hace un plan de viabili-
dad? Pues muy sencillo, a la cuenta de la vieja,
gastos por una parte e ingresos por otra. ¿Cuánto
vamos a gastar? Vamos a verlo. ¿Cuánto vamos a
ingresar? Pues luego lo demostramos. Quiero
hacer hincapié en que los gastos van a ser datos, y
yo suelo decir que los datos no se discuten, sino se
contrastan. Es decir, los hemos estudiado, hemos
pedido ofertas a diferentes casas que están dis-
puestas a hacer esos trabajos por ese dinero y des-
pués hemos calculado gastos energéticos, etcétera.
Es simplemente un cálculo matemático y, por
tanto, yo diría que no se deben discutir, sino, en
todo caso, contrastar para ver si son ciertos o no.

En cambio los ingresos son distintos, son unas
hipótesis y como tales pueden ser debatidas. Nadie
tiene la varita mágica para saber cuántos visitan-
tes habrá. Entonces, ¿cómo se hacen este tipo de
cosas? Se hacen una serie de estimaciones sobre
la base de unos procedimientos y te da un entorno,
y gracias a ese entorno terminas sabiendo qué
horquilla de visitantes puede ser aceptable. Y
luego por experiencia, sentido común y olfato
dices: yo creo que por aquí tiene que estar. Evi-
dentemente, una de estas cosas dependerá mucho
de cómo funcione luego el centro. Quiero decir
que el mismo centro con un determinado funciona-
miento puede ser atractivo y si no se lleva bien

puede no tener ningún interés. Voy a dar por
supuesto que luego se llevará bien. ¿De acuerdo?

También diré que las hipótesis van a ser conser-
vadoras y que el planteamiento de gastos es un
planteamiento de mínimos, como si se tratara de
una empresa industrial muy eficaz. No estamos
pensando en que se gaste o se tengan excesivos
medios, sino que vamos a ir primero a ser muy pru-
dentes, a gastar lo menos posible y después si hay
más ingresos pues mejor. Ya se tendrá tiempo de
gastar más. Con un criterio claramente de eficacia.

Dichas estas hipótesis vamos a empezar a calcu-
lar los gastos que se van a basar en que se va a
abrir ocho horas al día, de doce de la mañana a
ocho de la tarde, seis días a la semana. Los datos
estarán en euros. ¿Cómo calculamos los gastos?
Pues los gastos son fundamentalmente: explotación,
personal y gastos de difusión y promoción.

¿Cómo se calculan los gastos de explotación?
Son los que el edificio va a consumir. Tenemos
mantenimiento de instalaciones, limpieza, seguri-
dad, consumos energéticos y otros bienes y servi-
cios. En total nos dan 577.000, para que nos que-
demos con la cifra, 600.000 euros será el consumo
mínimo que va a gastar este edificio. ¿De dónde
nos salen estas cifras? Estas cifras vienen de cal-
cularlas: mantenimiento e instalación del aire
acondicionado, mantenimiento e instalación de
electricidad, de incendios, de ascensores, de
audiovisuales, de las salas, tal... Está muy porme-
norizado. Vemos que estos nueve mil euros corres-
ponden a seis mil euros que cuesta obligatoria-
mente por reglamento la climatización del edificio
y tres mil de fungibles. Lo mismo haríamos con
electricidad, legalmente cuesta tres mil y seis mil
de fungibles: nueve mil. Y así haríamos con todas
las partidas. Por eso decía que son datos que
están analizados como analizamos cualquier otro
edificio.

Gastos de limpieza. ¿Cuánto nos va a costar la
limpieza? Consideramos que va a ver dos perso-
nas ocho horas esos días, a ese coste la hora, sale
88.000 euros. Luego habrá jabón, etcétera. En
total 121.000 euros. Además ponemos otra perso-
na que tendrá media jornada de dedicación para
hacer limpieza de cristales, etcétera. Para hacer
esto hemos preguntado a dos o tres empresas de
limpieza para que nos dijesen cuánto creen que va
a costar limpiar este edificio. Pues esto. Por tanto,
yo creo que es una cifra razonable, 121.000 euros. 

En cuanto a seguridad hemos pensado en dos
vigilantes nocturnos. ¿Por qué decimos dos? Por-
que las personas trabajan cinco días a la semana
pero el museo abre seis, hay vacaciones. Para
compensar un poco y tener un cierto margen de
seguridad ponemos dos personas. 
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Consumos energéticos. Los consumos energéti-
cos son fáciles de calcular: electricidad, agua y
calefacción. Además, sabes los kilovatios contrata-
dos de potencia y ves cuánto cuesta el kilovatio
hora. Te da los costes, que son 96.800; total,
122.000 euros. Esas cifras son adecuadas al edifi-
cio. Esto es un poco más en desglose para ver que,
efectivamente, todo ello ha sido calculado.

Otros bienes y servicios. ¿Qué más gastará
este edificio? Pues gastará en gestoría para llevar
el tema de asesoría laboral. Por ejemplo, seguros,
12.000 euros; en impuestos, Baluarte gasta 22.000
euros, pero nosotros gastaremos menos, por si
acaso hemos puesto un margen de conservación. Y
luego gastos varios como uniformes, papelería.
Total, 85.000 euros.

¿Cuánta gente necesitamos para que funcione
este edificio? Si fuese mío, con este personal me
atrevería a que funcionase bien: un gerente, una
persona joven, con idiomas y que haga más zapato
que plato, es decir, que esté todo el día en la calle
buscando gente en los hoteles, en los congresos,
entre los jubilados, etcétera. Un responsable de
difusión y programación para atender visitas en la
calle y temas de representación en el propio pabe-
llón. Un técnico administrativo que haría labores de
secretaría y de gestión administrativa. No creemos
que haga falta un director financiero, un contable.
Creo que con esos ya sería suficiente. Y luego un
responsable de operaciones porque hay mucho sis-
tema audiovisual, ordenadores y demás. Una perso-
na que esté fija. Personal de atención al público.
Cinco personas. Cinco personas, pero realmente
estarán tres o cuatro, porque, como he dicho, son
cinco días de trabajo para las personas y seis días
de apertura del museo, entonces, con tres perma-
nentes creemos que es suficiente. No hemos tenido
en cuenta el coste de las personas que pueden estar
en la oficina de información y turismo, porque va a
ver también oficina de información y turismo. No
me parece justo cargarle al museo algo que no tenía
que ser del museo. Si el Gobierno pone información
y turismo, pondrá las personas correspondientes.
Esto es algo añadido que da la ciudad. 

Difusión y promoción. ¿Cuánto hay que gastar
en este centro para difundirlo y comunicarlo?
Hemos puesto ciento cincuenta mil euros. ¿Es
mucho? ¿Es poco? Pues más o menos va a ser
euro o euro y medio por visitante. Es lo que en
general se suele hacer en un sitio de estos. Hay
centros que se gastan en la apertura seiscientos
mil euros, se publica en todo el país, y así tienes
una promoción de efecto champán, rápida. Bueno,
es un criterio. Pero en un año normal creo que es
una cifra razonable ciento cincuenta mil euros.
Máxime teniendo en cuenta que después va a tener
una promoción adicional en las ferias de muestras
que el Gobierno de Navarra lleve a Fitur o el

Ayuntamiento haga acto de representación o se
transmita todo el tema de prensa de sanfermines
desde el museo. Por tanto, van a dar a conocerlo.
Creo que con eso ya sería suficiente. Luego hay
que mantener una buena página web, doce mil
euros, y viajes de representación, treinta y seis mil
euros. Total, ciento noventa y siete mil euros. Con
eso diríamos que tenemos los gastos. Insisto en
que son datos.

Ahora vamos a ver los ingresos. ¿Cómo calcu-
lamos los ingresos? Tenemos que decir cuánta
gente vendrá y cuánto pagará. Además, habrá
algún ingreso extramuseístico. Entonces, ¿Cómo se
calcula cuánta gente puede venir? Hay varios
métodos. Uno se llama de las isócronas, es decir, si
es un centro de atracción regional o nacional, se
calcula qué población está en determinados círcu-
los, qué distancia tienen y se expone un coeficiente.
Eso es válido para Eurodisney, para Tierra Mítica.
Esto no va a ser así. Este centro no va a tener la
vocación de destino, sino que va ser como una
menestra que necesita varios componentes, todos
buenos, todos ayudan a que se haga una buena
menestra: alcachofas, espárragos, etcétera. Pues
estas van a ser las mejores verduras de esa menes-
tra. Pero si esta mañana me preguntan cuánta
gente vendrá a Pamplona por tener este centro, ni
lo sé yo ni creo que lo sepa nadie. Además, no
importa. Lo que importa es que la menestra, el
conjunto de actividades sea importante. 

Hemos hecho tres sistemas de cálculo. Uno es
asignación por calendario, o sea, coges un calen-
dario de un año normal y le vas echando los visi-
tantes que crees que pueden venir cada día. ¿Por
qué le sumas cada día? Porque, por ejemplo, cree-
mos que en enero puede haber cincuenta personas
que vayan al museo, en la semana presanfermine-
ra estimamos que por lo menos mil personas, en el
puente foral mil personas, en agosto que sabemos
que el flujo de visitantes en Navarra es importan-
te, pondremos más. Así, con eso, sumamos en el
calendario y vemos que sale del orden de 106.000
visitantes.

Hipótesis de partida. Vamos a hacer una hipóte-
sis de ciento seis mil visitantes y otra de ciento
treinta mil, que luego veremos de dónde sale. Pon-
dremos a nueve euros o a doce euros la entrada.
Después, tenemos que tener en cuenta que se multi-
plican esos precios de entrada por 0,7 ¿Por qué se
multiplica? Porque se llama el percap, es decir,
como hacemos descuentos a niños, a jubilados,
etcétera, se rebaja el precio de la entrada. Ese efec-
to de descuento hace que haya que multiplicar el
número de visitantes con entrada por 0,7. Eso está
bien para un parque infantil que va mucho niño,
pero aquí que irán más bien adultos es conservador.
¿Cómo lo calculamos? Con esos tres: calendario
estimado, porcentaje respecto a la información de
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viajeros a establecimientos hoteleros de turismo de
Navarra, o sea, decimos, ¿cuántos visitantes vienen
a Navarra? ¿Cuántos turistas pernoctan en Nava-
rra? La respuesta es que del orden de un millón de
personas duermen en Navarra una media de dos a
tres días. De esos, ¿cuántos estimamos que vendrán
a este centro? Bueno, pues tendremos que estimar
un porcentaje. Y luego un público objetivo, que ya
veremos qué es. Esto es lo del calendario que decía,
es un calendario tipo, los lunes estará cerrado y
aquí vamos asignando personas, por ejemplo, en
mayo trescientas. ¿Por qué trescientas? Porque ya
en mayo los colegios suelen ir ahí. En agosto tres-
cientas, la semana presanferminera mil, dos mil. Y
eso nos daría en este caso ciento treinta mil perso-
nas. Este calendario es un poco más optimista que
el anterior porque hemos reforzado esos días de
fiesta. Esto es el flujo de visitantes que se produce
en Navarra, más en verano, luego, en el puente
foral, etcétera.

Por tanto, quédense con este número: entre 106
y 130.000 por asignación por calendario. Insisto,
es un poco por olfato, esto no son datos, son hipó-
tesis y, por tanto, es discutible, si yo digo estos
datos se podrían decir otros, por ejemplo que en
mayo vendrían trescientas personas. ¿Quién acer-
tará? No lo sé, yo me baso en la experiencia que
tenemos. Insisto, son hipótesis.

Otro sistema de cálculo es este. Si vienen
106.000 por calendario y más o menos un millón
de turistas a Navarra –que en media hora o en una
hora por buena carretera están en Pamplona–,
¿qué porcentaje vendrá a visitar Pamplona? Y de
los que vengan a Pamplona, ¿cuántos vendrán a
este centro? ¿Qué hace un visitante en Pamplona?
Tenemos una ventaja importante, son visitantes
cautivos. Hay cuatro tipos de turista: turista cauti-
vo, mercenario, apóstol y terrorista. ¿Por qué es
cautivo? Porque este centro no tiene competencia
respecto a otras cosas. Si vas a Madrid, al Prado o
al Reina Sofía o al Estadio Bernabeu o al Museo
de Cera, hay mucha competencia, hay mucho turis-
ta mercenario, es decir, según el precio y según su
interés, va a un sitio o a otro. Aquí no tenemos, por
ahora, competencia, por tanto, los tenemos casi
captados. ¿Qué habrá que hacer? Pasar de los
cautivos a los apóstoles, es decir, que cada uno de
los que vengan vaya diciendo que es una maravilla,
porque a estos sitios se entra con ilusión y expecta-
ción y se puede salir con decepción o con satisfac-
ción. Luego, con un buen funcionamiento, habrá
que conseguir que se salga con satisfacción y tener
muchos apóstoles. El cliente terrorista es aquel que
se ha sentido decepcionado por lo que ha pagado y
va diciendo: ni se te ocurra ir y va poniendo bom-
bas, y es muy peligroso, porque entonces siembra
el terror. En cambio, el apóstol es justo al revés.
¿De acuerdo?

También hay otro tipo de público, el objetivo.
El gerente tiene que ir a buscar a este tipo de
gente. ¿Quiénes son? Pues tenemos jubilados. Hay
una empresa navarra que mueve del orden de diez
mil jubilados al año y están tres días en Navarra,
un día los lleva al Guggenheim, otro a San Sebas-
tián y otro a una bodega. Bueno, pues en vez de a
San Sebastián, que vengan a Pamplona y que vean
las mejores murallas del mundo, sin exagerar... 

Escolares. Parece relativamente normal que
una vez en tu vida escolar te lleven ahí. ¿Y eso qué
es? Seis mil. Al Parque Polo de educación vial van
ocho mil al año.

Congresistas. El año pasado vinieron 60.000, o
sea, 40.000 más 20.000 acompañantes. Estos son
ya datos. Si hacemos una visita VIP bien organiza-
da, de esos sesenta mil, ¿no vendrán veintidós
mil? Yo creo que es bastante conservador, a poco
bien que se venda, a la gente que viene de fuera le
apetece ir a un sitio un poco divertido cuando ter-
mina el congreso. Estamos a diez minutos. La ubi-
cación es francamente buena. A diez minutos
andando hemos llegado a la plaza de toros y ahí.

Pamplona y su cuenca. Esto es relativo. Somos
doscientos cincuenta mil habitantes. En diez años,
¿no habrán pasado todos o casi todos por ahí? Es
cierto que no va a ser un centro de repetición, así
como un parque temático o un circo o Osasuna.
Aquí la gente que venga irá una vez y podrá decir:
oye, muy bien, merece la pena verlo. Pero proba-
blemente no vuelva, excepto los que somos de Pam-
plona, cuando nos venga gente y digamos: ya te
vamos a enseñar esto. Para lo cual tendrá que
tener una entrada especial. Los de Navarra hemos
puesto un poco menos porque está a más distancia.

Peregrinos del Camino de Santiago. Los pere-
grinos del Camino de Santiago. Duermen treinta
mil en Pamplona. No suelen gastar mucho dinero,
pero bueno, de treinta mil, diez mil, igual vienen
aquí. Se pone un precio un poco más adecuado.
Total 103.000.

Por tanto, ya tenemos lo que puede ser una
pequeña horquilla. Por asignación de calendario
nos ha salido entre 106.000 y 130.000. Por el otro
método de cálculo, si suponemos que un 11 o un
13 por ciento de todos los que pernoctan en Nava-
rra vienen aquí saldría también entre 106 y 130, y
luego, el público objetivo 103.000. ¿Cómo calcu-
lamos realmente los que pueden venir? Fácil,
sumamos el B más el C, pero como algunos del
público objetivo son turistas también, multiplica-
mos por un coeficiente de simultaneidad de 0,7
para rebajar ese efecto, pero es muy conservador.
Resultado. Haciendo esa pequeña operación nos
saldrían 147.000 y 163.000. Y, por tanto, ¿cuál es
la lógica horquilla? Entre 106.000 y 163.000.
¿Cuántos vendrán? No lo sé. Yo diría si tuviera
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que decir una cifra entre 106.000 y 163.000 y me
inclinaría entre 130.000.

Hay que tener en cuenta que hemos sido bastan-
te conservadores, porque a Navarra vienen del
orden de seis millones y medio de excursionistas
que pasan el día, son gente que va a su pueblo o
que viene a ver a Osasuna o que viene a comprar a
Leclerc, otros son de los que vienen de Logroño a
Pamplona o de San Sebastián a Pamplona a pasar
el día, no duermen. A estos ni los hemos contado.
De los dos millones, es gente que va a esquiar, etcé-
tera, pero también vendrán de otras comunidades,
pero no hemos contado ninguno por si acaso. Eso
quiere decir que vamos con márgenes de seguridad.

Ahora vamos a ver cómo calculamos los ingre-
sos. Va a ser muy sencillo, multiplicamos el núme-
ro de visitantes por el precio de la entrada, con
diferentes hipótesis, con 106.000 visitantes y con 9
euros. Luego con 130.000 visitantes y con 12
euros. Y luego hay unos ingresos extramuseísticos
como el 3D Chroma, que es una especie de alfom-
bra voladora en la que la gente se saca el vídeo y
se lo lleva a casa. Por hacer eso va a pagar cuatro
euros de los que nos quedarán tres. Como pensa-
mos que solo el 30 por ciento de los visitantes se
sacarán el vídeo, nos dejarán 63.000 euros. 

El la tienda. Esperamos que el 40 por ciento de
los que van al museo se lleven algún recuerdo.
Habrá que hacer unos recuerdos bonitos y les
haremos gastar diez euros, de los cuales nos gana-
remos cinco. Diez euros, creo que no es mucho
gasto, una camiseta, una taza, enseguida gastan
diez euros.

El restaurante. Hemos sido muy prudentes por-
que no es un restaurante, es una pequeña cafete-
ría, que, por cierto, los vecinos de Pamplona
vamos a poder ir allí a tomarnos un café, a leer el
periódico y a estar en una zona que va a quedar
muy agradable. Eso nos dará unos ingresos del
orden de veintitrés mil euros. Hemos considerado
un gasto de dos euros de consumo de la mitad de
la gente que venga.

Alquiler de espacios. Tenemos doscientos
setenta metros en la Media Luna, en un sitio estu-
pendo y con tres miradores. ¿No ganaremos veinte
mil euros? Poco haremos para poderlo alquilar.
Total ingresos extramuseísticos, trescientos doce.

Ingresos por patrocinio ciento diez mil. Para
que se hagan una idea Baluarte está consiguiendo
del orden de seiscientos mil euros, nosotros esta-
mos poniendo ciento diez mil euros, eso es muy
poco. Si se consulta a empresas especializadas de
comunicación dicen: si no consigues ciento diez
mil euros, lo primero que haces es botar al gerente
¿no? ¿Cómo hemos sacado ciento diez mil euros?
Vamos a ser conservadores. Benefactor, que paga-
ría cincuenta mil. Ninguno. Protectores, que paga-

rían veinte mil euros, ninguno. Colaboradores, que
paguen cinco mil euros, bueno, diez empresas.
Gente que ponga por ejemplo sus vinos, los espá-
rragos, las boinas. Amigos de honor, empresas que
quieran pagar mil quinientos euros, que serán
veinte, que pueden llevar a gente, etcétera. Y luego
una asociación de amigos del museo que puedan
entrar gratis todo el año, son sesenta euros por
unos quinientos. Total, 110.000 euros, Sinceramen-
te, creemos que eso es poco. Estoy pensando que
no hay ningún patrocinio oficial, porque sería muy
fácil poner la Caja de Ahorros trescientos mil u
otra empresa similar. No, estoy pensando que no
habrá subvenciones oficiales. Por tanto, todos los
ingresos serán estos.

Entonces, ¿cómo se hace la cuenta de explota-
ción? Pues fácil, ingresos menos gastos. Y hacién-
dolo así da como resultado sesenta y cinco mil
euros de pérdidas. Bien, esos sesenta y cinco mil
euros de pérdidas serán en el caso desfavorable de
tener ciento cinco mil y poner el precio de la entra-
da a seis euros. Aun y todo –luego igual saldrá– se
pueden reducir ciento diez mil euros de gastos.
¿Por qué se pueden reducir? Porque en vez de dos
vigilantes podemos poner uno, ya que haremos que
limpien por la noche dos personas, una a una hora
y otra a otra, y así siempre hay gente. También se
puede quitar alguna persona de las salas, porque
yo creo que haciendo de la necesidad virtud, por
ahorrar, podríamos tener a gente de Información y
Turismo haciendo prácticas. En definitiva, que
podríamos ahorrar ciento quince mil euros y con
eso no perderíamos en esta hipótesis desfavorable.

Veamos otra hipótesis. ¿Qué pasaría si el pre-
cio de la entrada fuese de doce euros? Si el precio
fuese de doce euros, entonces ya no perderíamos.
Ganaríamos diecisiete mil euros y podríamos
dejar un margen de ciento cincuenta y tres mil
euros para hacer reposición de contenidos. 

Otra hipótesis sería que vinieran ciento treinta
mil personas y cobrásemos nueve euros la entrada.
Entonces, ¿qué pasaría?, pues que empataríamos,
pero tendríamos ciento cuarenta y siete mil euros
para reposición. Y finalmente, si vienen ciento
treinta mil y cobramos doce euros, entonces ya
ganamos. ¿Y cuánto ganamos? Doscientos ochenta
y tres mil euros, y aún tenemos para reposición.

Una de las últimas transparencias. Es importan-
te que se entienda bien esta transparencia porque es
la más indicativa. Aquí tenemos los euros y aquí
tenemos visitantes. ¿Cuáles son los gastos constan-
tes? Los que hemos dicho. ¿Cuáles serán los ingre-
sos? En función del precio de la entrada. ¿Qué
pasaría si la entrada costase seis euros?, pues
entonces el punto de equilibrio sería ciento cincuen-
ta mil visitantes, con eso no perderíamos. Si la
entrada fuera más cara, nueve euros, ¿cuánto ten-
dríamos? Ciento once mil visitantes. Con doce
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euros, noventa y un mil visitantes. Y con quince
euros –yo creo que sería excesivo– sería setenta y
seis mil visitantes. Y esta es la horquilla. Esta es la
horquilla en la que nos debemos mover en cuanto a
ingresos y ese es el punto de equilibrio. Si aún hace-
mos esas reducciones que he dicho antes, el siguien-
te sería este resultado: necesitaríamos menos porque
hemos ahorrado más, sesenta y seis mil visitantes. Si
no vienen sesenta y seis mil visitantes a este centro
yo creo que mal andaremos. Esta gráfica es intere-
sante. Si vienen ciento veinticinco mil visitantes, por
ejemplo, ¿a cuánto tendríamos que poner el precio
de la entrada para empatar? Pues a ocho euros y
medio. Y aquí se puede ver si vienen ciento cuarenta
visitantes, podemos bajar el precio de la entrada.
Insisto, siempre para encontrar el equilibrio.

¿Cuánto se paga en otros sitios por ir a un sitio
como este? Pues vamos a verlo. Antes de eso creo
que es muy importante decir algo que no he dicho y
que son los intangibles de este centro. Eso no se
valora económicamente. Si hacemos un estudio de
impacto sí que se puede valorar poniendo un pre-
cio. En una cuenta de explotación no se debe. Pero
Pamplona gana en atractivo turístico, eso es evi-
dente por lo que decíamos antes de la menestra. Es
muy importante la interacción con la plaza de
toros. Este museo tiene que complementarse con
una visita a la plaza de toros. Eso añade valor y
casi no añade coste. En este momento por estadísti-
cas oficiales la mayoría de los turistas que vienen a
Pamplona hacen el recorrido del encierro y termi-
nan en la puerta de la plaza de toros, por cierto
cerrada, y quisieran entrar en la plaza de toros.
Además, al lado estaría el centro temático y con el
mismo ticket podrían entrar en los dos sitios. Y si,
además, a esa entrada le añades que se tome un
vino en la calle Estafeta por el mismo precio, es un
atractivo más. Hay que darle valor sin coste.

El Gobierno está haciendo campañas rebajando
parte de la entrada. Celebración de eventos y jor-
nadas puntuales en un sitio importante. La reubica-
ción y rehabilitación de un importante entorno en
el centro de Pamplona. Yo soy vecino de esta zona
y, desde luego, estoy encantado en rehabilitar esa
zona, que ahora es completamente marginal. ¿Por
qué es marginal? Porque tenemos un parque de
bomberos que tapa la Media Luna, un parque de
bomberos que no aporta nada ahí, molesta. ¿Cómo
va a quedar eso? Eso va a quedar estupendamente,
seguro. ¿Por qué? Porque está la pasarela, que nos
comunica con las murallas, el ascensor que nos
sube del río, el centro de interpretación de las
murallas, el Museo de los Sanfermines y la plaza
de toros, que forman un eje, no lo olvidemos, con la
avenida Roncesvalles hasta llegar en este momento
a la mejor Ciudadela probablemente del mundo.
Eso hace que esa zona gane muchísimo en el entor-
no de Pamplona. ¿Cómo se valora eso? Además,
ahí se pueden hacer otra serie de actuaciones para

que el centro de Pamplona cambie y sea un centro
rehabilitado y reurbanizado. Algo que estamos
pidiendo los vecinos.

¿Qué va a aportar el centro? Un centro de
estudios lúdicos, probablemente el primero en el
mundo. Pamplona se distingue por la fiesta, ¿qué
mejor ciudad para tener un centro de estudios que
Pamplona? Sería el primer sitio donde se estudia
el aspecto lúdico de la sociedad. Son aspectos
intangibles que no se pueden valorar en principio
económicamente.

¿Cuánta gente va a sitios parecidos? Parecidos
no hay ninguno. Un cosa importante es que tenemos
imagen de marca mundial. San Fermín es conocido
mundialmente, por tanto, contamos con eso. Pero
¿qué pasa en Álava? En Álava tenemos el museo de
arte contemporáneo Artium que, por cierto, está
ampliamente subvencionado y cuesta mucho dinero.
Van ciento y una mil personas; la Catedral de Santa
María de Vitoria, que lo han hecho muy bien, abier-
to por obras, van ciento dos mil personas. En Gui-
púzcoa, el Chillida Leku, con setenta mil personas,
el Aquarium de San Sebastián, con doscientas seten-
ta y tres mil personas. Vizcaya, Museo de Bellas
Artes, con ciento noventa y cuatro mil personas, el
Guggenheim, casi un millón de personas, que por
cierto, pierden alrededor de setecientos mil euros al
año, y es el museo que menos pierde de Europa y
pierde eso, pero claro, a la ciudad le reporta muchí-
simo, hay un estudio de impacto socioeconómico
muy importante. ¿Cuánta gente viene a Navarra? Al
Castillo de Olite unas ciento treinta mil personas, al
Castillo de Javier unas cien mil personas, a Bértiz
unas ochenta y un mil personas, al Museo de Oteiza
unas cuarenta y dos mil personas, a Senda Viva
ciento ochenta y cinco mil personas.

¿Cuánto se paga por entrar a estos sitios? En
Navarra poco. ¿Por qué? Porque los contenidos
no son grandes. Si vemos el Museo de la Brujería,
muy bonito, muy bien hecho, pero cuesta un cuarto
de hora la visita. Este va a ser de dos horas la
visita, y no se va a poder comparar los medios que
va a tener este con los que tienen los otros. Por
tanto, ¿dónde se paga más?, pues en el Museo
Catedralicio, 4,4 euros; o en el Museo de Ronces-
valles 4,1 euros. Es mucho más caro para Ronces-
valles 4,1 euros que 7 u 8 para este centro temáti-
co, eso sin duda. ¿Cómo se sabe cuánto hay que
pagar? En este momento no se sabe. Lo que se
suele hacer es cuando ha terminado se coge un
grupo de gente, se le lleva, se le enseña y se le
dice, ¿cuánto estarías dispuesto a pagar?, ¿cuánto
te parece que se debiera cobrar por esto? Enton-
ces ellos te hacen la horquilla. Va a depender
mucho de cómo son realmente los contenidos. Yo
espero de sean buenos porque la empresa que lo
está haciendo es la que está haciendo el Pabellón
de España en la Exposición Internacional de
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Shanghai. 
¿Cuánto se paga en otros sitios? En otros sitios

se paga esta ratio: por ejemplo, 8,5 euros se paga
en el Chillida Leku, trece euros se paga en el
Thyssen, diez euros en el Museo de Arte Flamenco,
que es muy bonito, pero muy pequeño, con muy
poco contenido. En el Guggenheim trece euros, en
el Guinness de Dublín trece euros, en el Vasa de
Estocolmo once euros. Y ¿qué es el Vasa? Es un
magnífico museo en el que simplemente tienen
puesto un gran barco que se hundió. Lo tienen muy
bien puesto, pagas once euros y dices: vuelvo y lo
recomiendo. ¿Qué haces en Ámsterdam? El museo
de Heineken, el de la cerveza, tiene un éxito terri-
ble, ¿por qué? Porque te dan tres cervezas, y
pasas tres horas muy entretenido, vale unos doce
euros, han sabido sacarle provecho.

¿Cuál podría ser nuestro precio? Yo calculo
que nueve euros con el percap del 0,7 sería bueno.
Si fuese nueve euros y esa gente que hemos calcu-
lado que viene, el museo no pierde dinero y gana
todos los intangibles. La prueba final del algodón
sería que hubiera empresas que estuvieran dispues-
tas a llevar este museo sin que el Ayuntamiento
pusiera un duro. Y a su disposición.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Iturralde y señor Consejero. Tiene
la palabra el portavoz de Nafarroa Bai, señor
Telletxea.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Muy bien.
Muchas gracias, señora Presidenta. Quiero agra-
decer al señor Consejero y al señor Iturralde la
explicación tan detallada del plan de viabilidad.
Es interesante saber que cuando la Cámara de
Comptos pide concreción y estudios, se traen.

Estamos hablando de si es o no el momento, si
esta época de crisis es la más apropiada para
hacer este gasto de veinte millones de euros, aun-
que se van a destinar al centro 18.450.000, es
decir, casi tres mil millones de las antiguas pese-
tas. Mi pregunta es: ¿es ahora el momento, en esta
época de crisis, en esta época en la cual el
Gobierno ha aprobado un plan de control de gasto
y se ha reservado cien millones para futuras nece-
sidades? Y en cuestión de control diremos que otra
vez en Cultura se van a detraer 4,2 millones de
euros, se van a detraer de su presupuesto que ya
era corto, que ya era justo y aun así vamos a man-
tener esos euros para esta infraestructura. Porque
en esta Consejería de Cultura y Turismo, en esa
lucha, en esa sokatira, está ganando el turismo. Y
yo comprendo que el sector hostelero, que el sec-
tor comercial, que todo el sector que tiene que ver
con la hostelería, con la asociación de comercian-
tes del casco antiguo, del segundo ensanche, los
vecinos de la zona, etcétera, ¿no van a estar con-
tentos? ¿Si les preguntamos a las asociaciones

culturales que trabajan en cada uno de los pueblos
de Navarra?, ¿si les preguntamos a los Ayunta-
mientos de Navarra que tienen este año menos
dinero para hacer cultura?

Otra reflexión que quiero hacer es que tende-
mos a hacer grandes centros, grandes edificios,
grandes museos y no nos acordamos de que el día
a día es importante, que los contenidos son impor-
tantes y que las programaciones a desarrollar en
esos centros que hacemos, en esas casas de cultu-
ra que hacemos, que los municipios tienen que
realizar, también es importante. 

El grupo parlamentario de Nafarroa Bai no
cree que este sea el momento más apropiado ni
más propicio para realizar esta infraestructura.

Tenemos una duda en su planteamiento. Plante-
amiento en el que nos hablaba de las característi-
cas técnicas y de los contenidos, Y esto lo decía el
señor Mangado, que no es que sea santo de nuestra
devoción, aunque lógicamente respetamos su crite-
rio y su hacer como arquitecto, que decía: me
resulta algo absurdo aunque pueda haber unos sis-
temas audiovisiuales, un archivo histórico. En todo
caso, se podría llamar edificio divulgativo, pero
teniendo la red y los medios de comunicación, hay
otras prioridades. 

Sobre esto quisiera hacer una reflexión.
Teniendo como tenemos Internet, teniendo como
tenemos las redes sociales como twitter, como
facebook, teniendo como están, hoy en día, en you-
tube todos los encierros o las imágenes más atrac-
tivas de los encierros, las más morbosas si quieren
ustedes, y tenemos ambiente de calle, ambiente de
peña, ambiente de procesión, la jota navarra de la
procesión está en Internet, yo tengo una gran duda
de que, en esta sociedad tecnológica, moderna,
este museo enfocado a la nueva tecnología y a
esas pantallas gigantes de nueva tecnología y a
esas proyecciones, estando como estamos en una
sociedad en la cual todos tenemos nuestras panta-
llas, nuestros ordenadores, nuestro acceso a Inter-
net, nuestros móviles, nuestros iphone, donde
podemos ver, colgar, etcétera, yo no sé..., habla-
mos de olfato, el señor Iturralde hablaba también
de usar el olfato en todo esto, yo también hago
estas reflexiones con olfato, si me permiten. Pero
insisto, el planteamiento tecnológico no me parece
a mí que vaya a traer, efectivamente, a mucha
gente. Porque la gente que viene a Pamplona
viene a la calle, quiere oler el toro, quiere pisar la
calle, quiere pisar el ambiente, quiere ponerse de
blanco y rojo y salir a la calle. No solo en sanfer-
mines, el resto del año. Yo no tengo nada que dis-
cutirle al señor Iturralde, que me imagino que es
una persona muy experta y ha hecho mucho cálcu-
lo, y yo a bote pronto no me voy a poner a discutir,
faltaría más. Ojalá sea así. Yo lo único que puedo
decir en todo caso en que ojalá sea así.
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En Nafarroa Bai hemos pensado que, de haber
dinero, en otra época, en otro momento, podría ser
interesante realizar un centro internacional de
interpretación de la fiesta, que fuera un referente
internacional sobre los modos de vivir la fiesta, de
interpretar la fiesta, pero este museo excesivamen-
te centrado en los sanfermines o en el encierro,
pues no lo vemos. Nos parece también que este
museo tiene mucho de empeño de la Alcaldesa de
esta localidad, creemos que está empeñada, empe-
rrada en hacer su Museo de los Sanfermines ¡los
dineros que ha gastado para las arcas municipa-
les!, ¡todos los proyectos que ha hecho esta alcal-
desa con este tema!, es que está emperrada y, en
fin, yo no sé hasta qué punto tiene que ser así. 

Estas serían las reflexiones que el Grupo Parla-
mentario de Nafarroa Bai tiene sobre este gasto tan
grande, sobre este empeño del Gobierno de Nava-
rra. Nosotros vamos a adelantar la postura que
este grupo parlamentario va a tener en el Pleno de
mañana, y es que vamos apoyar la enmienda de
Convergencia porque no nos parece un gasto prio-
ritario. Pero también tengo que recordarles que el
Museo de los Sanfermines tiene ocho millones y
medio presupuestados en el presupuesto de Nava-
rra, y que esos presupuestos de Navarra fueron
votados por UPN, por PSN y por CDN. Por tanto,
este proyecto es su proyecto, es el proyecto de
Unión del Pueblo Navarro, el proyecto del señor
Felones y el proyecto del señor Burguete. A ver
cómo salen de esta contradicción. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Telletxea. Entiendo que con
esta amplia explicación ha dado por contestada la
pregunta número seis. De acuerdo. ¿Portavoces
que quieran intervenir? En representación de UPN,
señora Carmona, tiene la palabra.

SRA. CARMONA BLASCO: Gracias, señora
Presidenta. Buenas tardes, señorías. Quiero dar la
bienvenida al Consejero, a los miembros de su
equipo que le acompañan hoy y al señor Iturralde.
Les agradezco la información que hoy nos han
transmitido aquí. En UPN somos conscientes de
que estamos en un momento de crisis económica,
pero, desde luego, no solo hay que garantizar las
políticas culturales o las políticas sociales, sino
hay que potenciar también las políticas de inver-
sión como esta del centro temático del encierro,
que genera retornos económicos. 

Este museo, desde luego, es una importante
infraestructura de especial interés no solo para
Pamplona, sino para el resto de la Comunidad
Foral, porque va a suponer una importante inver-
sión productiva, que va a general movimientos
económicos y empleo.

El proyecto. Nos parece que no solo a nivel téc-
nico, sino también en cuanto a los contenidos que

nos han explicado hoy aquí, entendemos que van a
permitir el conocimiento a todos los visitantes de
todos los aspectos que rodean la fiesta de los sanfer-
mines, por la que somos internacionalmente conoci-
dos, en unas fechas que no sean exclusivamente las
del mes de julio.

En cuanto a la participación de otros colecti-
vos, ya nos ha explicado el Consejero que ha sido
un proyecto que ha contado con la participación
de diferentes colectivos.

En cuanto a la financiación es un proyecto que
se engloba dentro de lo que es el Plan Navarra
2012, que cuenta en estos presupuestos con una
importante dotación económica y por los datos que
nos han facilitado en este plan de viabilidad, pare-
ce que queda patente que es posible garantizar la
autofinanciación del mismo. 

Para finalizar, deseo que el museo se ponga en
marcha cuanto antes para que, desde luego, todos
los navarros y todas las personas que nos visiten
podamos disfrutar del mismo. Nada más y muchas
gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribaren Ribas):
Muchas gracias, señora Carmona. El portavoz del
Partido Socialista, señor Felones, tiene la palabra.

SR. FELONES MORRÁS: Muchas gracias,
señora Presidenta. Señoras y señores Parlamenta-
rios, muy buenas tardes a todos. En primer lugar,
quiero dar la bienvenida al Consejero, a su amplio
equipo y al señor Iturralde en esta tarde en la que
monográficamente hemos conocido algunas cosas
sobre el Centro Temático del Encierro y de los San-
fermines. En los pocos minutos de que dispongo me
gustaría despejar algunas dudas que, al parecer,
corroen a otros portavoces parlamentarios y explicar
con claridad la posición de mi partido en relación
con este tema. 

Comenzaré diciendo que somos perfectamente
conscientes de que el Partido Socialista de Nava-
rra es un grupo de oposición al Gobierno, pero un
grupo que en esta legislatura en concreto, y a la
vista de las circunstancias que concurren en ella,
ha decidido garantizar la estabilidad de esta tie-
rra. Eso se concreta, en primer lugar, en los acuer-
dos presupuestarios sucesivos que venimos tenien-
do con el Gobierno, sostenido inicialmente por
CDN y UPN, y ahora por UPN, y en otros grandes
acuerdos como es el Plan Navarra 2012.

Uno de los grandes proyectos del Plan Navarra
2012 es el Centro Temático del Encierro y de los
Sanfermines. En consecuencia y para que no quede
ninguna duda a nadie, el Partido Socialista de
Navarra va a cumplir los compromisos que tiene
pactados. Y aprovecho para decir que esto que
teníamos claro que también la otra parte lo iba a
hacer, lamentablemente, hoy no lo tenemos claro.
¿Va a cumplir UPN los compromisos que tenía pre-
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vistos en relación con este tema?, porque en los
últimos días tenemos muy malas experiencias, y
esto no se puede olvidar.

¿Qué compromisos tenía UPN en relación con el
tema que nos ocupa? El compromiso fundamental
era el apoyo presupuestario al proyecto, apoyo pre-
supuestario que se dio el año anterior, que se ha
dado este, y que, en circunstancias ordinarias, debe-
ría estar dado para el año que viene al menos hasta
que acabe esta legislatura. Después los electores
proveerán. 

¿Qué compromisos tenía UPN en relación con
este tema? Voy a ser absolutamente claro al respecto
para demostrar que no los ha cumplido.

Acuerdo político firmado el 19 de diciembre
del 2009 entre don Miguel Sanz Sesma, todavía
Presidente del Gobierno de Navarra, y Roberto
Jiménez, Secretario General del PSN. Página 27
del acuerdo. El acuerdo dice literalmente: “Acuer-
dan la elaboración de sendos planes estratégicos
de viabilidad y gestión para el Museo de los San-
fermines y del Pabellón Reino de Navarra Arena, y
la creación de una fundación que se ocupe de todo
lo relativo al referido museo, que deberán –en plu-
ral– ser objeto, tanto los planes como la génesis,
composición y funcionamiento de la fundación, de
consenso por los firmantes”. Creo que ha sido
explícito, señor Consejero, muy explícito.

Pero por si no fuera suficiente, con fecha 31 de
marzo, en un nuevo ejercicio de responsabilidad
por ambas partes, se ha firmado el acuerdo entre
el Gobierno de Navarra y el Partido Socialista de
Navarra para el desarrollo de una estrategia de
impulso de la economía y de optimización de
aspectos relevantes contenidos en el pacto presu-
puestario del 2010 y en el Plan Navarra 2012, que
dice: “Dicho lo anterior, las partes firmantes se
comprometen a analizar en el plazo máximo de un
mes la situación de cada una de las obras del Plan
Navarra 2012 de forma que, manteniendo la cifra
total de inversión prevista, se priorice de mutuo
acuerdo aquellas inversiones que se consideren
que favorecen más la inversión productiva y la
generación de empleo y actividad económica”. He
hecho la lectura textual de los acuerdos firmados
de su puño y letra por el Presidente del Gobierno
de Navarra. Y, a pesar de que se dice con claridad
que estos dos socios desde el principio deberían
conocer todo lo relativo a los planes estratégicos
de viabilidad y gestión, esta mañana nos hemos
despertado con la sorpresa de que pretenden dar-
nos un plan de viabilidad ya hecho. Por cierto,
este plan de viabilidad, señor Consejero, ¿es del
Ayuntamiento de Pamplona o es del Gobierno?,
porque, que yo sepa, en su presentación ha estado
el señor Erce, que no es un cualquiera, es el
Director General de Turismo, por lo tanto, nos
gustaría saber si este plan de viabilidad es el plan

de viabilidad del Ayuntamiento o es el plan que
asume como propio el Gobierno de Navarra. De
este plan de viabilidad no sabemos nada y, por lo
tanto, hay un incumplimiento flagrante de lo pre-
visto en los acuerdos entre los dos partidos, el que
sustenta al Gobierno y el PSN. Por cierto, señor
Consejero, no sabemos nada de la existencia de la
fundación y estamos en abril y teniendo presente
que lamentablemente en esta tierra el verano dura
más que julio y agosto, me temo que la fundación
va para largo. Y evidentemente, esto tampoco es
posible desconocerlo.

Por cierto, señor Iturralde, probablemente es su
obligación, pero el optimismo sin límites que usted
ha desgranado en el plan de viabilidad, no puedo
menos que ponderárselo desde su posición, no me
atrevo, sencillamente, a hacer más observaciones
porque solamente he tenido la oportunidad de
seguirlo mientras usted nos lo glosaba, pero no lo
hemos estudiado porque nadie nos lo ha entregado,
a pesar de tener un compromiso explícito de que
ese plan debería ser desde el principio pactado con
el PSN-PSOE.

Conclusión de lo dicho hasta ahora. El Partido
Socialista de Navarra ha cumplido su parte, el
Gobierno de UPN no ha cumplido la suya. Y, por
lo tanto, el PSN no “pide”, señor Consejero, –lo
tengo puesto con mayúsculas– “exige” más rigor,
más seriedad y más lealtad en relación con los
pactos que se firman, porque los pactos están para
cumplirse y porque el Gobierno sustentado por
UPN no ha cumplido. Y hoy, el Gobierno, sencilla-
mente, ha intentado vendernos como hecho lo que,
efectivamente, debía ser en el mejor de los casos
la propuesta susceptible de ser discutida con el
socio. Porque quiero recordar –que a veces se
olvida– que el 80 por ciento de este Museo de los
Sanfermines lo financia el Gobierno que, evidente-
mente, aprueba sus presupuestos, entre otras
cosas, con la ayuda inestimable del PSN, porque,
si no, no podría hacerlo. Y, por lo tanto, hay
Gobierno porque el PSN así lo ha decidido, per-
dón Gobierno no, hay presupuesto porque el PSN
así lo ha decidido, pero lo ha decidido a cambio
de determinadas cosas que no se han cumplido.

Finalizo ya. Por lo tanto, el Gobierno no ha cum-
plido los acuerdos y el PSN se siente en la obligación
de denunciarlo. Los próximos pasos los conoceremos
a medida que veamos cómo discurren las respuestas
a las cuestiones que se han formulado. Gracias.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Felones. Por el CDN tiene
la palabra, el señor Burguete.

SR. BURGUETE TORRES: Muchas gracias,
señora Presidenta. Buenas tardes. Arratsalde on,
señorías. Quiero dar la bienvenida al Consejero
Corpas y al amplio equipo que le acompaña esta
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tarde, así como al señor Iturralde, que hoy tam-
bién forma parte del equipo de Cultura y Turismo
en la medida que ha informado de cuál es el plan
de viabilidad que desconocíamos en el CDN.
Como siempre, y como también ha ocurrido en
otros momentos, demuestra el interés del Gobierno
en estos planes poniendo al frente de la explota-
ción y de la gestión a reconocidos buenos gestores,
como es el caso del Baluarte para el Pabellón
Reino de Navarra Arena o como al señor Iturralde
en el futuro Museo de los Sanfermines.

Un Museo de los Sanfermines, que le tengo que
recordar, señor Corpas, que uno, que fue con más
voluntad que acierto candidato a la alcaldía de
Pamplona en las elecciones del año 2007, señala-
ba en su programa electoral la creación del centro
de los sanfermines en el entorno de la plaza de
toros. Esto decía el CDN en su programa electoral
de las elecciones de 2007. No es fácil encontrar
una sentencia tan rotunda en el programa de UPN
más allá de la referencia a una galería comercial
en la plaza de toros.

Con esto le quiero señalar el interés que en el
CDN hemos venido manifestando en la gestión, en
la construcción y en la puesta en marcha de un
centro temático de los sanfermines en el entorno
de la plaza de toros, por todos los efectos positivos
que eso podría tener. Y seguramente que no será
esa la razón, pero a partir de ahí este proyecto se
incorpora en el Plan Navarra 2012, que, por cier-
to, es aprobado por este Parlamento, y le recuerdo
tanto al Gobierno de UPN como al señor Felones,
más allá de un idilio transitoriamente alterado que
viven en esta legislatura, que quien aprueba el
plan es el Parlamento y que quien revisa el plan
también deberá ser el Parlamento. No vaya a dar
la sensación de que se utiliza el Parlamento en
base a la mayoría para aprobar el plan y cuando
se va a convenir hacer alguna revisión de ese plan
se cueza en un ámbito partidista de UPN y del
Partido Socialista.

Por tanto, si se va a avanzar en una revisión del
plan en su conjunto será el Parlamento el que lo
haga, que para eso lo apoyó y lo aprobó en mayo
del año 2008. En aquel momento, con un Gobierno
formado por UPN-CDN, con el apoyo externo al
Gobierno del Partido Socialista, se aprobó el Plan
Navarra 2012, con más de 4.500 millones de euros
de inversión, que recogía –es verdad que sin
muchos datos en aquel momento– una serie de
inversiones, más de noventa inversiones, señaladas
incluso con algunas cantidades, entre las cuales
estaba el Museo de los Sanfermines.

Digo mayo del año 2008 porque algunos
Gobiernos y algunos máximos responsables de
Gobiernos, entre ellos el del Gobierno de este
país, seguían negando la existencia de la crisis
económica –recordemos las elecciones del año

2008–, pero en el Gobierno de Navarra ya se era
consciente de que estábamos ante una crisis eco-
nómica, que no se sabía cuál iba a ser su dimen-
sión ni el tiempo que iba a durar, pero que sí está-
bamos en ella. Y, por ello, el CDN en noviembre
del año 2008 y formando parte del Gobierno –por
tanto, demostrando que no le ruboriza discrepar
del partido mayoritario que forma parte del
Gobierno– ya señalaba lo siguiente y leeré algu-
nos titulares de los medios de comunicación,
“Para el CDN el Museo de los Sanfermines o el
Pabellón Reino de Navarra no son prioritarios”.
No hemos dicho en ningún momento que no quere-
mos que se construyan, sino que dudamos de su
prioridad. Es más, en algún comentario de algún
periódico local de esta Comunidad se señalaba
para ratificar la necesidad de revisar el Plan
Navarra 2012 y se decía que es evidente que las
circunstancias son diferentes al momento de la
aprobación del Plan Navarra 2012, y este comen-
tario del 17 de noviembre del año 2008 decía que
“es evidente que las circunstancias son diferentes
y que la crisis es más profunda de lo que se dice”.
Una revisión en modo alguno puede perjudicar un
plan que quiere ser motor de la construcción,
hasta los mejores coches precisan de revisiones
periódicas, se señalaba. El 19 de noviembre del
año 2008 se decía en otro titular: “CDN insiste en
revisar el Plan Navarra 2012”. Y UPN en una reu-
nión que mantuvimos en el Palacio entre represen-
tantes de las dos formaciones, UPN y CDN –en la
foto no estaba usted en aquel momento–, decía:
“UPN mantiene que no se toca.”

Bueno, pues el tiempo nos ha venido a dar la
razón, ha habido una rectificación como ha habido
en otras cuestiones de candente actualidad que
hemos conocido en estos últimos días. El 16 de
marzo del 2010 se lee en el mismo periódico: “El
Gobierno se aviene a revisar con el PSN las prio-
ridades del Plan Navarra 2012”. Bueno, pues les
ha costado desde noviembre del 2008 hasta marzo
del 2010 atender la reivindicación del CDN. Man-
tiene UPN que no se toca y unos meses después,
un año y medio después, supongo que por la pre-
sión del Partido Socialista dice: el Gobierno se
aviene a revisar con el PSN las prioridades del
Plan Navarra 2012.

Es cierto que este es más un titular mediático
que un efecto real, porque me parece que para el
año 2010 no se va a tocar nada, y para el 11, que
estamos en periodo electoral, tampoco, y para el 12
ya veremos. En todo caso, aunque no sirva más que
para demostrar el cambio de criterio, como se ha
reconocido también, rectificación reciente en otras
cuestiones, pues no hace sino demostrar que usted
señor Corpas y su Departamento habrán oído en
muchas ocasiones que Gobernar es priorizar y mar-
car los tiempos y, en eso estamos, nosotros no dis-
cutimos de la bondad de un museo o centro temáti-
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co de los sanfermines en el entorno de la plaza de
toros, pero sí estamos poniendo en cuestión el
momento, la prioridad. Y, por ello, para contestar al
señor Telletxea, nosotros en el presupuesto del
2010, que lo apoyamos, en nuestras enmiendas, que
en ningún caso suponían un aumento de gasto del
conjunto del presupuesto, tenían una contrapartida,
que era ir disminuyendo hasta quedar en cero prác-
ticamente las partidas que el Gobierno había incor-
porado para el Pabellón Reino de Navarra y para
el Museo de los Sanfermines.

Es muy fácil incrementar el presupuesto con
cargo a futuros ingresos a la deuda. Nosotros res-
ponsablemente descontábamos de esas partidas
del año 2010 de los veintiochos millones que había
para el Reino de Navarra Arena y de los 8,5 millo-
nes de euros para el Museo de los Sanfermines, y
planteamos otras infraestructuras priorizando en
ese apartado.

Por tanto, nosotros, señor Corpas, de lo que
dudamos es del momento y vamos a destinar unos
importantes fondos, un importante esfuerzo econó-
mico que se va a cifrar en torno a ochenta o a
noventa millones de euros, porque aquí estamos
hablando del proyecto, no hemos puesto un ladri-
llo ni hemos empezado la obra, y estas obras, des-
graciadamente no se suelen ajustar al presupues-
to, con lo que es fácil entender que tanto en una
obra como en la otra posiblemente haya incremen-
tos y nos vayamos más allá de los ochenta millo-
nes de euros en las dos obras para los años 2010,
2011 y 2012.

Señor Corpas, hay que reconocer que los
ingresos fiscales en Navarra están disminuyendo y
tenemos que ir a tope de la deuda que nos permite
el Estado, por tanto, emitir deuda. Y en estas y en
otras cuestiones nos vamos a gastar lo que no
tenemos. Y cuando una Administración se va a
gastar lo que no tiene hay que priorizar. Lo cual
no quiere decir que discutamos la bondad del pro-
yecto y el buen estudio de viabilidad económico
que ha presentado el señor Iturralde, que segura-
mente estará bien y será aceptado, estamos
hablando de la prioridad, de si es conveniente y si
es oportuno en el año 2010 y el año 2011 destinar
más de veinte millones de euros a este museo o a
este centro temático o más de sesenta al Pabellón
Reino de Navarra, que por cierto también tiene un
buen plan de viabilidad, faltaría más, porque el
papel lo aguanta todo. Por cierto, en cuanto al
precio es similar a este, este con 1,2 millones y
aquel con 1,6, la inversión es tres veces más, segu-
ramente que no tendrá nada que ver, pero, en fin
como no se amortizan porque la Administración lo
aguanta todo, pues adelante.

En ese apartado nosotros estamos discutiendo
la prioridad, y es curioso cómo tenemos que escu-
char que no hay dinero, que no hay posibilidades

económicas para algunas necesidades prioritarias
de esta Comunidad y hay otras que no son priori-
tarias a las que se destina el dinero, y esta es una
forma de priorizar. Yo respeto la labor del Gobier-
no y también del Partido Socialista, que no hemos
entendido muy bien dónde está, porque nosotros
también nos sentimos vinculados con el compromi-
so que tenemos con el Plan Navarra 2012, pero
esto no es un catecismo ni un dogma de fe inmuta-
ble. Oiga: esto está para revisar, claro que está
para revisar y si en la revisión, en esa necesaria
priorización hay que convenir que la ejecución de
este proyecto no es prioritaria, pues no pasa nada.
Oiga, nosotros estamos planteando que se parali-
cen las actuaciones del Museo de los Sanfermines
en este año 2010, que no se destine ni un euro a
esa materia, ¿por qué?, porque entendemos que
hay que priorizar, que hay otras necesidades que
evidentemente existen y no voy a hablar solo del
ámbito cultural, pues recientemente hemos asistido
a una polémica con la conexión de la autovía del
Pirineo con Sangüesa sobre las inversiones que
son necesarias en ese apartado. Y hemos tenido
que aguantar cómo la inversión era muy impor-
tante y no había fondos o cómo en la autovía del
Pirineo hemos ido a un sistema de peaje en som-
bra, que es una fórmula de endeudamiento, ¿por
qué?, porque no tenemos recursos y es una fórmu-
la que nos vale hoy en el ámbito de la Unión Euro-
pea. Que tenemos que pagar mañana, evidente-
mente. Pero en esa línea hay que priorizar. Y a
nosotros nos parece mucho más conveniente y
oportuno no destinar veinte o sesenta u ochenta o
noventa millones de euros a este tipo de infraes-
tructuras esperando que vengan mejores tiempos,
y hoy destinar esos fondos a otras cuestiones, que
a nuestro juicio, son más necesarias, prioritarias y
urgentes.

Y esa es la discrepancia que tenemos con usted,
señor Corpas, y con el Gobierno. Porque como le
digo, la creación del centro de los sanfermines en el
entorno de la plaza de toros es lo que decíamos no-
sotros en el año 2007, pero entonces no había cri-
sis, ni se vislumbraba la crisis. Pero cuando la cri-
sis ha llegado, no para quedarse definitivamente,
pero sí con un tiempo que no sabemos cuánto va ser
y cuándo vamos a salir de ella, nos parece que hay
que ser cautos. Porque además de la inversión hay
un gasto de explotación, que es, en este caso, de 1,1
millón de euros, que no es ninguna broma, son dos-
cientos millones de pesetas al año, y en el Reino
Navarra Arena son 1,6 o 1,7 millones de euros al
año, que son casi trescientos millones de las anti-
guas pesetas. Eso contando con los ingresos de
publicidad, con los palcos VIP y el patrocinio. El
sector está encantado, pues tiene una buena oportu-
nidad para colaborar en el patrocinio. Pues si está
encantado que colabore en los gastos de explota-
ción, que seguramente va a beneficiar al conjunto
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de Pamplona, al conjunto de Navarra y, por tanto,
también podría colaborar para que esos números
de patrocinio que nos ha presentado, aunque sea
como Amigos del Museo, puedan incorporarse e
incrementarse un poco más. 

Por tanto, gobernar, señor Corpas, usted lo
sabe, es priorizar y marcar y controlar los tiempos.
Y en eso estamos. Y sin duda alguna que con una
buena gestión, como ha ocurrido en el pasado,
vendrán tiempos mejores, y entonces ya hablare-
mos de sesenta, de ochenta millones o noventa
millones de euros para el Pabellón Reino de Nava-
rra o el Museo de los Sanfermines. Hasta entonces,
nosotros presentaremos mañana una moción, que
evidentemente, no va a salir en el Parlamento de
Navarra porque UPN y el Partido Socialista van a
rechazarla, pero, en todo caso, nos llevaremos el
triunfo moral de haber hecho lo que pensamos que
tenemos que hacer en esa materia. Quiero agrade-
cer al señor Telletxea el apoyo que ha manifestado
a la moción de mañana. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Burguete. Señora Figueras,
en representación de Izquierda Unida, tiene la
palabra.

SRA. FIGUERAS CASTELLANO: Gracias,
señora Presidenta. Buenas tardes, señorías. Bue-
nas tardes al señor Corpas, al equipo que le acom-
paña habitualmente y al señor Iturralde. Gracias
por habernos hecho una exposición pormenoriza-
da primero de los objetivos de esta obra de
infraestructura y luego por la información detalla-
da y pormenorizada de lo que puede ser esa
infraestructura.

Mire, señor Corpas, el otro día nosotros dimos
el consentimiento a un plan de infraestructuras
importantísimo para Navarra, al tren de altas pres-
taciones, con un sí muy crítico. Y lo dimos porque
consideramos que Navarra necesita subirse a ese
tren, hablando coloquialmente, a pesar de ser una
infraestructura inacaba y mal resuelta, por lo
menos en ese convenio. Sin embargo, no tenemos
ninguna duda de que es importante y de que el
Gobierno va a hacer una apuesta importantísima
adelantando ese dinero.

Otra cosa muy distinta son estas inversiones
que el Gobierno nos intenta vender, además, con
una grandeza que no corresponde a la realidad.
Navarra es una comunidad importante. Pamplona
es una ciudad bonita, es una ciudad que se cuida,
es una ciudad que tiene murallas, pero yo creo que
no son ni las únicas ni las mejores. Creo que esa
pretensión que tiene sistemáticamente el Gobierno
en decir que siempre lo que hacen es lo mejor, lo
que tenemos es lo mejor, es de una aldeanidad, cor-
tez mental y pueblerinidad que me parece que
rayan la obscenidad, por acabar todo en dad. Es

casi obsceno decir que todo es lo mejor, que lo
mejor son las murallas, que lo mejor es el Redín,
que lo mejor es el Baluarte. Es importante, es inte-
resante, es bonito, pero, vamos a ver, yo creo que
eso no se podría decir si tuviéramos al lado Ávila,
hablando de murallas. Son distintas. ¿Son mejo-
res? En todo caso digan que son distintas, pero no
sé si son las únicas ni las mejores. A veces me pare-
ce obsceno cuando lo escucho. Hay que tener ese
patriotismo legítimo y esas ganas de reconocer lo
propio, pero creo que con un nivel, porque como no
seamos críticos o autocríticos, creo que rayamos la
cortez de miras.

Nosotros hemos sido muy críticos con tres
planteamientos de infraestructuras que se han
hecho en el Plan 2012: con el circuito de Los
Arcos, el centro temático del museo y el pabellón
Arena y, sin embargo, no votamos en contra.
Cuando hablamos de otras inversiones importan-
tes como son, por ejemplo, el tren de altas presta-
ciones no tenemos ningún empacho en apoyarlo y
en defender las cosas que nos parecen lógicas.
Pero en estos momentos de crisis, como se ha
dicho, y por no repetirme, creo que hay que priori-
zar y en ese sentido ustedes intentan tirar la casa
por la ventana cuando sistemáticamente a pro-
puestas muchísimo menos caras, pero muy necesa-
rias para un desarrollo equilibrado y un desarro-
llo armónico de la sociedad, escatiman el gasto
sin ningún tipo de rubor.

Por lo tanto, nosotros hemos estado y seguimos
estando en contra de la oportunidad y del momento,
y alguno de ellos los cuestionamos, porque si son tan
beneficiosos, si son tan interesantes, si son tan renta-
bles ¿por qué no los plantea la iniciativa privada?
El circuito de Los Arcos lo planteó y resulta que
luego lo rescató la Administración. Así cualquiera
hace inversión. Así siempre son ganancias seguras.
Por lo tanto, mi grupo ha sido, lógicamente, muy
crítico.

Hemos priorizado todo lo que tiene que ver en
el apartado de inversiones y de presupuesto en
asuntos sociales en otros temas. En otros temas
que, además, por responsabilidad se tendrían que
haber planteado, como es el dar solución y aten-
der a las necesidades sociales, que no se están
atendiendo ahora, porque muchas veces hay falta
de dinero y se eternizan los expedientes. Hay gente
que hasta ahora ha podido vivir con dignidad y
que, sin embargo, ahora tiene que recurrir a la
renta básica y a otros servicios que no se están
solucionando en tiempo y manera.

No nos parece que sea en este momento priori-
tario el museo y el circuito de Los Arcos tampoco,
ya lo he dicho cuando ha correspondido.

Por lo tanto, yo creo que en este Parlamento si
hacemos cuentas nos podría salir que una mayoría
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de los grupos políticos y de los Parlamentarios
estamos manifestando, de una manera u otra, que
esto no es prioritario y que se podría posponer o
ralentizar la inversión. Sin embargo, yo creo que
eso se dice, pero luego no va a haber valentía o
arrojo suficiente para realmente poner al Gobier-
no no contra las cuerdas, sino donde debiera estar.
Y lo entiendo así por lo que hemos dicho y por lo
que han dicho cada uno de los portavoces de los
grupos, diciendo al Gobierno: está usted gastando
en inversión, en infraestructura, si es productivo o
si es rentable ya lo veremos porque eso es un brin-
dis, con falta de dinero, con un dinero que no
tiene, con una deuda en algo que no es prioritario
para un desarrollo armónico y equilibrado de la
sociedad. Por lo tanto, yo creo que ese sería el dis-
curso y ese sería el mensaje. Y en ese sentido
apelo al buen criterio que pueda tener tanto el
Partido Socialista como el CDN, aunque lo ha
planteado como una moción, pero que no sea solo
una postura o un gesto de salón, sino que realmen-
te se haga un planteamiento que lleve al Gobierno
a hacer una recapitulación de esas macroinversio-
nes que nosotros creemos que en este momento son
más que discutibles.

Para finalizar, si esas inversiones son tan ren-
tables, si son tan atractivas, la iniciativa privada
también las puede hacer y, sin embargo, no las
hace. ¿Por qué? Creo que en ese sentido es el reto
y esa sería una buena gestión de Gobierno, que
cuando no puede porque hay otros intereses, que
lo ofrezca al ámbito de lo privado y no tenga que
ser sistemáticamente ni necesariamente una inver-
sión que haga la Administración y en este caso el
Gobierno, porque en este caso no son prioritarias
ninguna de las tres que he señalado.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señora Figueras. Vamos a hacer dos
minutos de receso a solicitud del señor Consejero.

(SE SUSPENDE LA SESIÓN A LAS 18 HORAS Y 30
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESIÓN A LAS 18 HORAS Y 36
MINUTOS.)

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Reanudamos la sesión dando la palabra al señor
Consejero para que conteste a los planteamientos
realizados por los diferentes grupos políticos.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Muchas gracias, Presidenta.
Procuraré sintetizar la mayoría de las intervencio-
nes que ha habido. Diré que por Nafarroa Bai,
Izquierda Unida y CDN se ha discutido no el inte-
rés del Gobierno, sino la oportunidad del proyec-
to. Incluso CDN ha comentado que lo llevaba en
su programa electoral, manifestando su interés y

dudando que este sea el momento. El Partido
Socialista ha manifestado su acuerdo en el apoyo
al Plan 2012, pero ha hablado de los pactos, del
cumplimiento de los pactos y de la lealtad. Creo
que fundamentalmente son esas las ideas que se
han manejado. 

Por otro lado, la señora Figueras ha dicho la
aldeanidad y la cazurrez mental del Gobierno,
pero, como se ha ido, no voy a entrar en ello. Sí
que diré que yo no he dicho que las murallas de
Pamplona sean las mejores del mundo, he dicho
que son una de las murallas renacentistas más
interesantes de Europa, y las de Ávila en su tiempo
también.

Referente al cumplimiento o no de los pactos,
tengo que decirle, señor Felones, que yo me esfuer-
zo por cumplir los pactos y el Gobierno también,
como me consta que el PSN lo hace. En este caso
la iniciativa la lleva, como usted sabe, el ámbito
municipal. Esta mañana en la Comisión de Urba-
nismo del Ayuntamiento se ha visto este plan de
viabilidad, y después se ha trasladado a los
medios. Este plan todavía no ha sido presentado al
Gobierno. Malamente podríamos habernos sentado
usted y yo a pactarlo. Hoy han hablado en la
Comisión de Urbanismo del Ayuntamiento y el
señor Erce ha asistido, no como responsable, sino
ha sido invitado por el Ayuntamiento y yo he estado
acompañándoles, y hemos sabido que se presenta-
ba el plan de viabilidad y nos ha parecido de corte-
sía que se presentara en el Parlamento, puesto que
hoy se nos pedía que se hablara de todos los temas,
incluido el económico. Cuando el plan de viabili-
dad se presente al Gobierno, tendremos tiempo de
trabajarlo, de consensuarlo y de pactarlo. Y lo
mismo con la fundación. Por tanto, yo creo que por
el Gobierno no ha habido ningún incumplimiento
de pacto, aunque quizás este sea el momento en
que interese escenificar que hay rupturas en otras
cuestiones, yo creo que en esta no y tampoco creo
que merezca mucho más esta reflexión. Espero que
se trabaje en conjunto y se consensúe. Este es
nuestro interés y mi voluntad, no quiero pronunciar
mucho más sobre ello.

Respecto a la oportunidad de hacer o no el
museo, que ha sido el argumento más utilizado
tanto por Nafarroa Bai como por CDN, creo que lo
que ha primado en el Plan Navarra 2012, apoyado
por el Partido Socialista de Navarra, apoyado por
el CDN y apoyado por el Gobierno –antes de CDN
y UPN y ahora solo de UPN–, ha sido la inversión
productiva. Este Gobierno, y en la medida en que
coparticipa en la responsabilidad de gobierno el
Partido Socialista, tiene el interés de que el sector
de servicios de Navarra vaya creciendo y vaya
ramificándose y, en ese sentido, el ámbito turístico
es una de las áreas que merece un impulso, no res-
tando nada a las demás, sino dándole un impulso
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que se está notando en muchos ámbitos. En ese
sentido, es necesario crear, enriquecer, generar
riqueza en el ámbito turístico.

El ámbito de la hostelería, señor Telletxea, es
de los que mejor está soportando esta crisis, sin
ERE, sin despidos y sin cierre de negocios. Antes
de que empezara la crisis llevaba una línea de un
progresivo pero discreto aumento, y lo que quere-
mos es que haya unas infraestructuras suficientes
para que después, cuando pase la crisis, tenga ese
despegue. Esta estructura va a crear trabajo mien-
tras se realiza y yo creo que nunca hay que olvidar
que uno de los sectores que más está sufriendo la
crisis es el sector de la construcción. Y aunque
Navarra no es una de las Comunidades más depen-
dientes de la construcción en España, sino, en ese
sentido, está mejor equilibrada y hay que poner en
marcha obra pública en la medida de lo posible,
porque es la forma de evitar un desfallecimiento de
un área esencial para el mantenimiento económico
y para la creación de trabajo y consumo en nuestra
Comunidad. Yo creo que son razones suficientes
para entender la importancia de este museo.

Sobre si se emperra o no la Alcaldesa, yo creo
que es reducir a una persona algo que está apoyan-
do UPN, que está apoyando PSN y que en su
momento apoyó CDN. Por tanto, entiendo que desde
su punto de vista no le parezca oportuno, pero usted
debe entender que a nosotros nos parece que va a
crear trabajo, que va a generar riqueza y que el sec-
tor de la hostelería, el sector de los servicios, el sec-
tor del transporte y el sector del turismo merecen
apoyo y merecen impulso. En ello estamos. Yo creo
que con esto resumo lo esencial de las intervencio-
nes, por no entrar uno a uno en los detalles que me
han dicho. Es decir, los que estamos apoyando el
Plan Navarra 2012 creemos que es importante, los
sectores implicados creen que es una infraestructura
de máximo interés, en lo que me ha dicho usted,
señor Telletxea, creo que los pactos se van a cumplir
con lealtad. En ese sentido, tengo que decir que hoy
ha sido una cortesía que el señor Iturralde nos pre-
sentara el plan de viabilidad porque creíamos que lo
que había presentado el Ayuntamiento a los medios
era interesante. Pero es un plan que todavía el Ayun-
tamiento no ha presentado al Gobierno. Nosotros lo
sabemos por cortesía del señor Iturralde, que ha
pedido venir y me parece positivo para que lo cono-
cieran ustedes. En cuanto el Ayuntamiento nos dé
traslado en la parte que nos toca, estaré encantado,
señor Felones, en contar con el cumplimiento de ese
pacto que se cumplirá. Presidenta, yo creo que he
contestado en lo esencial.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Consejero. Finalizado el

primer punto del orden del día pasamos a conti-
nuación a las preguntas. Me solicitan 30 segundos
de receso.

(SE SUSPENDE LA SESIÓN A LAS 18 HORAS Y 43
MINUTOS.)

(SE REANUDA LA SESIÓN A LAS 18 HORAS Y 44
MINUTOS.)

Pregunta sobre la declaración de patrimonio
de interés cultural de los carnavales de
Ituren, Zubieta y Lanz, presentada por el
Ilmo. Sr. D. Patxi Telletxea Ezkurra.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Señorías, reanudamos la sesión y pasamos al
segundo punto del orden del día: Pregunta sobre
la declaración de patrimonio de interés cultural de
los carnavales de Ituren, Zubieta y Lanz, presenta-
da por el ilustrísimo señor don Patxi Telletxea
Ezkurra, el cual tiene la palabra.

SR. TELLETXEA EZKURRA (2): Batzordebu-
ru andrea, mila esker aunitz. Azkar eginen dut gal-
dera.

Dakizuen bezala, Ituren eta Zubietako inauteak
eta Lanzkoak interes kulturaleko ondare izendatu ditu
Kultura eta Turismo Departamentuak; duela urtebete
izan zen. Eta jakin nahi dugu Gobernuaren aldetik
izendatze horrek zer ondorio dakartzan, zer egiten ari
den Nafarroako Gobernua inaute horietako ondarea
indartu eta Nafarroako eta kanpoko jendaurrean
inauteak ezagutarazteko.

Hain zuzen ere, hori da jakin nahi duguna, zer
duen atzean izendatze horrek, zer dakarren atzetik.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Telletxea. Para contestar
tiene la palabra el señor Consejero.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Como usted ha dicho, los car-
navales de Ituren y Zubieta fueron declarados BIC
en abril de 2009 y los de Lanz en abril de 2010.
Las consecuencias que tiene la declaración, en
principio, hay una intangible de prestigio social y
cultural, que es el ser reconocidos por su trayecto-
ria y su mantenimiento; una segunda, que se les va
a dar una mejor difusión y un mayor atractivo; y
la tercera, de rango legal, es que tienen un mayor
grado de protección legal puesto que el hecho de
su declaración hace que se acojan al régimen
general de protección de los bienes de patrimonio
cultural de Navarra, que se recoge en la Ley de
Patrimonio Cultural.
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Respecto a qué se ha hecho para su mejor
conocimiento o preservación diré que a lo largo
del tiempo se han venido haciendo una serie de
actuaciones de documentación y de difusión, por
ejemplo, en el mítico audiovisual de los hermanos
Julio y Pío Caro Baroja “Navarra, cuatro estacio-
nes”. Este audiovisual se digitalizó y se pasó a CD
para que pudiera divulgarse de otro modo. 

Siempre los hemos tenido presentes en la promo-
ción de la Comunidad para que fueran conocidos
no solo en Navarra, sino fuera, presentándolos en
ferias, en galas. Han sido objeto de información y
de portada en las revistas de turismo, por ejemplo,
en la gala de turismo 2009 estuvieron presentes con
autoridades y vecinos de Lanz, etcétera. 

Hemos realizado unas grabaciones y hemos
editado documentales sobre el Carnaval de Lanz y
sobre Joaldunak, en colaboración con el Museo
Etnológico de Navarra y la productora Pyrene.
Hemos realizado ciclos de conferencias y de pro-
yecciones en el salón de actos del Archivo Gene-
ral, en 2009. Aquella primera serie tuvo como
ponentes a Mikel Ozkoidi y a Carlos Irujo, que son
los redactores del informe sobre el que se basa la
declaración BIC, también se proyectaron estos
documentales.

En el año 2009, también, se editó un número de
la colección Panorama, que lleva por título “Car-
navales de Lanz, Ituren, Zubieta Inhauteriak”,
cuyos autores son Miguel Ozkoidi y Carlos Irujo. 

También se realizó una exposición que organi-
zó Ortzadar, que tenía una especial atención a los
carnavales, en la planta baja del Archivo Real y
General. 

En fin, son una serie de actuaciones que el
Gobierno está haciendo para darlos a conocer y,
por supuesto, también para que se mantengan y se
perpetúen.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Consejero. Su turno de réplica,
señor Telletxea.

SR. TELLETXEA EZKURRA (3): Mila esker,
batzordeburu andrea. Bagenekien zenbait kontu
egiten ari zaretela. Agian, ikusten duguna da lotu-
rarik gabekoak direla. Eta iruditzen zaigu plan-
gintza txiki bat beharrezkoa litzatekeela, batez ere
hezkuntza munduari dagokionez, unitate didaktiko-
ak presta daitezen, ikastoletan eta eskoletan landu
daitezen, eta horrekin batera aukera eman dakien
zentroei, ikastetxeei, bertako inauteetara hurbiltze-
ko. Eskolako programazioan sartuz eta dagoen
dokumentazioa ikastetxeetako programazioetara
egokituz iruditzen zaigu interesgarria litzatekeela.
Alde horretatik, beraz, eskatzen dizuet zuek, Hez-

kuntza Departamentuarekin batera, lan egin deza-
zuen, zuen harremanak biderka ditzazuen, ondare
hau ikastetxeen artean ere landu dadin.

Gauza bera esango nizueke Ongizate Departa-
mentuarekin. Zaharren erakundeekin eta zaharren
elkarteekin ere lan ederra egin liteke zaharrek ere
goza ditzaten inauteak, joan daitezen, ezagut ditza-
ten, egon daitezen irteerak, ateraldiak, txangoak,
zaharren elkarteak joan daitezen.

Gauza bera egin liteke Gaztediaren Institutua-
rekin. Gazteen erakunde aunitz badira eta horiek
ere ondare hauetaz goza dezaten eta, gazteak diren
heinean, horiek ere propaganda egin dezaten bere
lagun, koadrila eta ezagunekin.

Iruditzen zait gauza aunitz egiten ahal dela
ondare hau gehiago indartzeko, gehiago bultzatze-
ko eta Nafarroako jende guztiak ezagut dezan.
Mila esker.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Telletxea. Señor Consejero, tiene la
palabra.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Yo creo que las acciones no son
inconexas. Como usted ha visto, están conectadas
y relacionadas, pero de todas formas yo recojo su
sugerencia y haré llegar al Consejero de Educa-
ción y a la Consejera de Bienestar Social sus con-
sejos por si les parece oportuno que utilicemos
todo el material que venimos haciendo para esos
ámbitos.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Consejero.

Pregunta sobre las declaraciones del Consejero
de Cultura y Turismo-Institución Príncipe
de Viana a la publicación “En Cultura” en
relación con los grupos teatrales, presentada
por el Ilmo. Sr. D. Patxi Telletxea Ezkurra.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Pasamos al tercer punto del orden del día: Pre-
gunta sobre las declaraciones del Consejero de
Cultura y Turismo-Institución Príncipe de Viana a
la publicación “En Cultura” en relación con los
grupos teatrales, presentada por el señor Tellet-
xea. Para formular la pregunta, tiene la palabra el
señor Telletxea.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Muchas gra-
cias, señora Presidenta. En diciembre de 2009
tuvimos la gran suerte de conocer una publicación
que hicieron los alumnos de periodismo de la Uni-
versidad de Navarra bajo la dirección de Pablo
Berraondo, Teresa Villaverde y María Jiménez, en



la cual publicaron este –no sé cómo llamarlo–
suplemento titulado “En Cultura”. En este intere-
sante suplemento en el que estos alumnos de la
universidad hacían buenas prácticas periodísticas
hicieron entrevistas a diferentes actores: hablaron
con Pablo del Mundillo, con Marta Juániz y con
Ángel Sagüés. Había también un artículo sobre
danza y un artículo sobre la música rock. En la
publicación nos encontramos con una sabrosa –si
me permiten utilizar esta expresión– entrevista al
señor Consejero, el cual aparece muy joven y muy
guapo en la foto de la página 5, en la cual dice
unas cosas sobre las que quiero preguntarle.

Primeramente le preguntan: ¿Cómo podría la
sociedad aumentar su compromiso con la cultura?
El Consejero responde: “Los grupos musicales tie-
nen que intentar ganar cuotas de mercado y no espe-
rar siempre ser subvencionados, los grupos teatrales
tienen que tratar de competir fuera de Navarra y no
esperar a vivir de las subvenciones, no tienen ambi-
ción para intentar salir fuera”. Bueno, transcribo
literalmente lo que dijo el señor Consejero en esta
entrevista y quiero que me explique un poco más por
qué dice estas cosas tan contundentes.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Telletxea. Para responder
tiene la palabra el señor Consejero. 

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Señor Telletxea, usted es un
hombre con mucho recorrido y sabe qué es una
entrevista y cómo se hace una entrevista. Aparte de
que aparezca joven y guapo, la verdad es que no
me pidieron ninguna foto, no sé de dónde obtendrí-
an esa foto, que es evidente que es de hace bastan-
tes años. Lo cierto es que la persona que me hizo
esta entrevista pasó conmigo aproximadamente dos
horas y luego lo sintetizó en apenas una columna.
Por tanto, lo que aparece en esa comunicación es
un extracto breve y obligadamente resume esta
entrevista y omite parte de la conversación. Esto
supone, que si me pregunta, no la primera pregunta
–como ha dicho usted– sino la séptima, que es la
primera de usted ¿Cómo podría la sociedad nava-
rra aumentar su compromiso con la cultura? Yo no
habría contestado esto porque también tengo horas
de vuelo. Hice algunas reflexiones y creo que aquí
hubo una enorme voluntad de síntesis. Yo no dije
–creo recordar– que los grupos locales tienen que
hacer estas cosas, sino que dije que tienen que
competir fuera de Navarra, que es algo que tam-
bién usted ha dicho en alguna pregunta parlamen-
taria, y dije que no se debe depender solo de las
subvenciones, creo que esa fue mi respuesta. Y esta
afirmación no es exclusiva mía, es una afirmación
que comparten la mayoría de los responsables de
Cultura de otras comunidades sea cual sea su
color. Recientemente el Consejero de Extremadura

hizo unas declaraciones en el mismo sentido que
las que yo hice, es decir, que los grupos tienen que
intentar no depender solo de las subvenciones y
deben intentar salir al exterior.

Respecto a la ambición, le recuerdo lo que
hablamos cuando hizo usted en su día la pregunta
de las compañías profesionales. En Navarra hay
grupos que salen bastante por España, otros que
salen poco por España e incluso hay artistas que
salen por otros lugares de España y fuera de Espa-
ña. Hay grupos que tienen más ambición y que tie-
nen menos, pero no es la ambición el único pará-
metro para que salgan fuera, depende de otros
factores como la calidad y la profesionalidad. En
fin, hay algunos que teniendo la suficiente ambi-
ción no tienen la suficiente calidad, hay algunos
que teniendo gran calidad, como los hay, no quie-
ren salir fuera porque se encuentran muy cómodos
aquí. Y lo que yo dije es que hay que intentar salir
fuera, que es interesante la ambición de salir fuera
y que la mayoría de los que no salen fuera tienen
que depender de las contrataciones o de las sub-
venciones de las Administraciones Públicas, que
es la verdad y es la realidad. 

Yo creo que el afán de síntesis hace que aun
recogiendo parte de lo que dije no se recoja con la
matización por razón obvia porque ya digo que
hablamos durante mucho rato y finalmente se sin-
tetizó muchísimo y esta sabrosa entrevista, a lo
mejor, no lo fue tanto.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Consejero. Señor Telletxea,
su turno.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Gracias, seño-
ra Presidenta. Atribuyamos a este neófito aspiran-
te a periodista esta justa y, en fin, por los pelos
realizada entrevista. Pero, efectivamente, conside-
rar que los grupos teatrales no tienen ambición y
que esperan a vivir solamente de las subvenciones
es una afirmación un poco gorda, un poco grande.
Yo le insto, le animo a que la red de teatros sea lo
que tiene que ser, un instrumento por el cual esas
compañías también puedan atreverse a crear pro-
ducciones, y esas producciones vayan mejorando
con el tiempo, como el buen vino, y sean produc-
ciones que se puedan ver una y dos y tres y cuatro
y cinco y seis y siete veces y vayan mejorando y
sean producciones en las cuales pueda haber ayu-
das por su departamento para que salgan fuera.
Es decir, tenemos que ayudar a las compañías a
que salgan fuera a las muestras, a las ferias, a
enseñar eso que tienen. Y eso se tiene que hacer
mediante ayudas. Y esas ayudas son típicas en
todas las Consejerías de Cultura de las comunida-
des autónomas. Nosotros no las tenemos y eso lo
tenemos que hacer.
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Lo que pasa, señor Consejero, es que si tene-
mos museos que nos llevan mucho presupuesto
luego no nos queda para este tipo de cosas. Tene-
mos que ayudar para que puedan hacer montajes,
esto es clave y también tiene que ser una de las
políticas de su Departamento.

Por eso me pareció un poco fuerte esta declara-
ción y me ha parecido importante interpelarle en
sede parlamentaria. Acepto su reflexión de que dijo
más cosas y de que quizás no están especialmente
colocadas en un contexto adecuado.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Telletxea. Su turno, señor
Consejero.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): En el sentido de lo que dice el
señor Telletxea, simplemente quiero recordarle e
invitarle a que se acerque a la muestra Estrena,
que está funcionando estos días. Yo he ido a ver
alguna de las manifestaciones y me han parecido
de notable interés. Es una forma de poner en el
escaparate a nuestros grupos. Lo que he visto
–una selección, porque todo no puede presentar-
se– me ha parecido dignísimo y de enorme interés
para los programadores, que eran muchos de los
asistentes. He asistido también a alguno de públi-
co infantil y me he dado cuenta de que está muy
atinado lo que se ofrece, porque el público infantil
que vi siguió con enorme atención las actuaciones.
Creo que, en ese sentido, a través de la red espero
que se madure, pero ya se van haciendo cosas.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Consejero.

Pregunta sobre por qué se considera que en el
área de cultura la presencia pública es
mayor de la necesaria, presentada por el
Ilmo. Sr. D. Patxi Telletxea Ezkurra.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Pasamos al cuarto punto del orden del día. Desde
luego, la tarde es suya, señor Telletxea, no sé si la
noche también, pero la tarde, le aseguro que es
suya.

SR. TELLETXEA EZKURRA: En lo referente
a la noche, señora Presidenta, cuando termine la
Comisión le comentaré mis planes.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Pasamos al cuarto punto del orden del día: Pregun-
ta sobre por qué se considera que en el área de cul-
tura la presencia pública es mayor de la necesaria.
Tiene la palabra el señor Telletxea.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Tengo que
manifestar, señora Presidenta, que este Parlamenta-
rio últimamente utiliza un quehacer parlamentario
por el cual todas sus iniciativas vienen a la Comi-

sión, fundamentalmente porque en el Pleno, desgra-
ciadamente, nuestras iniciativas quedan perdidas en
el maremágnum de temas, de proposiciones, etcéte-
ra. Quizás por eso pueda haber una sobrepresencia
de las iniciativas de este Parlamentario.

Entrando en la pregunta, decía el texto: ¿Cuá-
les son los puntos débiles de la cultura navarra? Y
decía el señor Consejero: creo que en el área cul-
tural la presencia pública es mayor de lo necesa-
rio, dependiendo en exceso del Gobierno. Me da la
impresión de que en el mundo de la acción cultu-
ral los buenos profesionales se van fuera y los que
se quedan quieren dinero público.

Aquí también sería bastante imberbe el aspi-
rante a periodista. Pero es muy fuerte lo que usted
dice. Yo conozco la respuesta de algunos profesio-
nales del teatro que le respondieron en la prensa,
en la cual le decían con un poco de ironía: así
como usted nos acusa de que como no somos bue-
nos profesionales nos hemos quedado aquí y no
nos hemos ido fuera, le acusamos a usted de ser
un político mediocre, de no aspirar a altas políti-
cas estatales en Madrid y quedarse en políticas
provinciales.

Aparte de la queja de los profesionales, que se
quejaban de lo que usted decía, aproveche esta oca-
sión, quizás, para contextualizar mejor su respuesta.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Telletxea. Señor Consejero,
tiene la palabra.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Trataré de contextualizar. Era
imberbe porque era mujer, y es la misma que hizo
toda la entrevista. Usted como buen lector de pren-
sa se dará cuenta de que hablar durante más de
dos horas de todo el ámbito cultural de Navarra y
recoger solo algunas cuestiones que en ese momen-
to estaban de actualidad, indica que el periodista
tenía esa sensibilidad hacia lo actual. Pero, en
efecto, también aquí resumió mucho respecto al
espíritu de lo que dije. Y creo recordar que enuncié
prácticamente lo mismo que lo que decía la direc-
tora de El Cultural, Blanca Berasategui, que decía
que la cultura no puede vivir de las subvenciones,
pero tampoco sin ellas. Entonces yo le dije que
había que intentar, lo mismo que he dicho en la
anterior pregunta, que nuestros artistas creasen un
cierto entramado de una industria cultural. Bien es
verdad que en los últimos años se está creando una
incipiente industria cultural e incluso está apare-
ciendo alguna productora y alguna distribuidora,
algo que no había hace pocos años. Algo está cam-
biando. Y yo me refería en ese término tanto en la
anterior pregunta como en esta. Es decir, que no se
puede vivir sin subvenciones, pero tampoco se debe
vivir solo de las subvenciones.
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En efecto, más de un experto que conoce el
mundo cultural de Navarra opina que la dependen-
cia de los grupos de las contrataciones públicas,
subvenciones públicas estan por encima de la
media de otras comunidades españolas. Bien es
verdad que hay comunidades que son mucho más
grandes... Bueno, pues me parecía que sería conve-
niente intentar que tuvieran un porcentaje mayor y
que no dependieran solo de la Administración
Pública. 

Respecto a los profesionales que salen fuera o
no, le digo lo mismo que le he dicho antes, yo creo
que hay profesionales cada vez mejor formados,
cada vez hay profesionales que se integran en
otros grupos... Es que prácticamente es la misma
pregunta, si quiere ahondo más. 

Yo creo que en estas entrevistas se juntan proba-
blemente que estaba entonces candente una cierta
cuestión presupuestaria, que seguramente yo no me
expresé con la suficiente claridad y que seguramente
se extractó y se resumió muchísimo en poco espacio.
Pero, desde luego, yo creo que maticé mucho más y
mi opinión, desde luego, es mucho más matizada,
como es lo que estoy diciendo ahora.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Consejero. Señor Telletxea,
tiene la palabra.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Nafarroa Bai
no considera que la presencia pública en el área
cultural sea mayor de la necesaria. Creo que los
presupuestos de Navarra en acción cultural no son
mucho mayores ni en porcentaje ni en presupuesto
a los de otras comunidades parecidas a la nuestra,
y ya no me refiero solo al Estado español, sino a
las comunidades que comparten el mismo PIB que
tiene Navarra a nivel europeo.

Porque aquí lo interesante sería –y algún día lo
vamos a hacer– hacer este estudio de comparar el
gasto cultural que hacen las comunidades. Por
ejemplo, si estamos en el 33 a nivel europeo por
PIB, pues coger la 31 y la 33 y comparar ese gasto
cultural que hacen. Y verá usted cómo la presencia
pública, es decir, el presupuesto público que desti-
namos a acción cultural o a artes escénicas no es
excesivo ni es increíble.

Creo que es excesivo decir que los buenos pro-
fesionales se van fuera y los que se quedan quieren
dinero público. Yo creo que en Navarra cada vez
hay más compañías y más actores y actrices
–hablo en el ámbito de las artes escénicas y gru-
pos musicales y de danza– que se están atreviendo
a hacer cosas más arriesgadas, a montajes más
potentes, pero para eso necesitan esa seguridad de
atreverse al montaje potente con mucha gente, con
más actores, sabiendo que van a poder hacer más
de una actuación, que van a recorrer más de un
pequeño camino y quizás hasta van a salir fuera.

Pero para poder tener esa seguridad, esa confian-
za, esa autoconfianza necesitamos apoyarlos,
necesitamos ayudar a hacer montajes y necesita-
mos, como decía antes, que puedan salir fuera a
enseñar lo que hacen.

Como dice usted muy bien, comparto su refle-
xión de que cada vez hay más gente atrevida y se
está atreviendo a hacer mejores montajes.

Así como consideramos la industria turística,
como decía usted, muy importante para el desarro-
llo de esta pequeña Comunidad, consideremos
también la industria cultural y los grupos como
empresas culturales, porque tienen su lugar y tie-
nen su quehacer también en estas épocas de crisis
y tenemos que echarles una mano.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Telletxea. Si quiere añadir
algo. Su turno, señor Consejero.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Brevísimamente. De las fórmu-
las que hay en las distintas regiones y países euro-
peos, hay algunos lugares en los que hay mayor
presupuesto público dirigido a la acción cultural y
hay algunos otros que no. Hay algunos que tienen
unas leyes de mecenazgo, que lo que priman es
que la inversión privada sea la que financie en
mayor medida. Por eso, es muy difícil precisar en
ese sentido y yo creo que tanto una de las fórmulas
como la otra son buenas. En este sentido creo que
sería un debate largo. Hay muchas de las regiones
más desarrolladas que no dedican más presupues-
to público, sino lo que hacen es incentivar con
unas leyes de mecenazgo para que se dedique
dinero privado.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Consejero.

Pregunta sobre las afirmaciones realizadas de
los profesionales de la Escuela Navarra de
Teatro, presentada por el Ilmo. Sr. D. Patxi
Telletxea Ezkurra.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Pasamos al quinto punto del orden del día: Pre-
gunta sobre las afirmaciones realizadas de los
profesionales de la Escuela Navarra de Teatro,
presentada por el señor Telletxea, que tiene la
palabra para su formulación.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Muchas gra-
cias, señora Presidenta. Esta última pregunta se
refiere a la Escuela Navarra de Teatro. Es una
pregunta muy directa. Dice que la escuela de tea-
tro imparte docencia y debería estar subvenciona-
da por Educación... y, en un momento, dice:
“Mientras ellos reivindican, recibo correos de
gente que tiene academias y que me dicen que
ellos no exigen que les mantengamos. Pretenden
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vivir del dinero público, no por el servicio que
dan, sino por la presión mediática, probablemente
sin estas subvenciones ninguno de estos autores
podría sostenerse.”

En fin, imagínense cómo se tomaron esto los
profesionales de la Escuela Navarra de Teatro.
Decir que pretenden vivir del dinero público, no
por el servicio que dan, sino por la presión mediá-
tica, haciendo, quizás, referencia a alguna manifes-
tación que hubo de actores por esas fechas, es un
poco fuerte. Quizás, señor Consejero, yo le estoy
ayudando en este momento a que usted pueda
explicarse mucho mejor. Así que contextualice, por
favor, esta explicación.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Telletxea. Señor Consejero, tiene la
palabra.

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Gracias por su ayuda, señor
Telletxea. Reitero lo mismo. Como usted puede supo-
ner fueron muchas las preguntas que se hicieron y
aquí luego se cortó y se pegó.

Comenté algo que he dicho en más de una oca-
sión, que si la Escuela Navarra de Teatro tiene sus
fundamentos como una entidad docente debe
depender del Departamento de Educación. Es algo
que desde hace décadas se viene hablando en los
sucesivos Gobiernos sean del signo que sean.

El asunto es que la Escuela Navarra de Teatro
no ha conseguido impartir títulos oficiales por
razones que, desde luego, no dependen del
Gobierno, sino de la estructura de la escuela. Eso
no quiere decir que no haga una encomiable labor
docente. ¿Qué pasa? Al no depender del Departa-
mento de Educación, depende de las subvenciones
que da el Departamento de Cultura y, por tanto, lo
que hacemos siempre es consensuar con la Escue-
la Navarra de Teatro para que no solo sea una
entidad docente, sino también ofrezca un servicio,
ofrezca unas representaciones, que sus obras de
teatro sean abiertas al público, haga programas
comunes con el Gobierno, porque para justificar
una subvención de acción cultural es necesario
ese servicio.

Mi reflexión iba en ese sentido y yo creo que en
ese sentido se debe comprender. Es decir, hoy la
Escuela Navarra de Teatro depende en mucha
mayor medida de Cultura que de Educación, enton-
ces deben depender las subvenciones del servicio
que oferte.

Lo cierto es que la periodista me preguntó por
la presión mediática que se vivía en esos días y
por la manifestación en la que usted participó, por
tanto, la recordará bien, otros sucesos que hubo y
declaraciones en prensa. Yo le contesté que las
subvenciones no se daban por la presión mediáti-

ca, sino por el servicio. Leído todo junto y resumi-
do puede dar una impresión. Pero lo que yo le
estoy diciendo ahora es lo que recuerdo que dije.
Por un lado, que la Escuela Navarra de Teatro
depende mucho más del ámbito de la cultura que
del de la educación y, por tanto, la subvención
exige la contrapartida de un servicio al público. Y,
en segundo lugar, que la presión mediática no es el
método para recibir la subvención, sino otros
métodos. Y estoy seguro de que usted está de
acuerdo conmigo en todo ello.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Consejero. Señor Telletxea, su
turno.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Fíjese si estoy
de acuerdo, señor Consejero, que le voy a dar una
idea para el próximo año. Estoy completamente de
acuerdo con usted en que la Escuela Navarra de
Teatro es un centro privado y si quiere dinero
público tendrá que justificarlo. Programa contra-
to, señor Consejero. De arriba abajo. Con estipu-
laciones de lo que tienen que hacer, lo que se les
tiene que exigir y las contraprestaciones, etcétera.
Me parece que es lo mínimo que se puede exigir a
una entidad privada. Es cierto que está haciendo
labores que en este momento no tenemos ningún
instrumento público que lo pueda hacer. Un pro-
grama contrato serio, en el cual se diga: señores,
no nos aclaramos, si tienen que hacer ustedes un
ciclo formativo FP... Como no nos aclaramos, pro-
grama contrato al canto. Con todas estas estipula-
ciones, yo le doy, pero ustedes me dan. Esto es lo
que se debería hacer en colaboración con ellos,
discutiéndolo. Lógicamente la responsabilidad es
suya, con lo que usted tiene la última palabra,
pero oyendo, negociando y hablando.

Pero creo que estas declaraciones hay que
medirlas un poco. La Escuela Navarra de Teatro es
una institución que lleva mucho tiempo y que, efec-
tivamente, si quiere ser una escuela navarra oficial
de teatro pública hay que sacar oposiciones y hay
que hacer lo que es el procedimiento de ingreso en
la función pública que todos conocemos.

Realmente es un centro que está trabajando
muy bien, pero que, efectivamente, yo creo que
ellos le entienden, que si quieren dinero público
tendrán que justificarlo y tendrán que realizar las
acciones que se les demande exigir, pero no creo
que sean personas que tengan que vivir por la
presión mediática. 

Además yo sé que las manifestaciones o las
actividades de calle que se hicieron de protesta no
partieron del equipo directivo ni del equipo que
regenta la Escuela Navarra de Teatro, en absoluto,
en todo caso fueron actores que a nivel personal,
quizás por la actitud del actor, una persona más
abierta, más reivindicativa, pudo hacerlo. Pero sé
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que la escuela como centro, como equipo directivo
no participó ni impulsó que se realizaran este tipo
de movilizaciones de calle.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Gracias, señor Telletxea. ¿Tiene algo que añadir,
señor Consejero?

SR. CONSEJERO DE CULTURA Y TURIS-
MO-INSTITUCIÓN PRÍNCIPE DE VIANA (Sr.
Corpas Mauleón): Termino brevemente. Tomaré en
consideración lo que usted dice, que es un buen
conocedor del ámbito docente. Y creo que tanto
usted como yo sabemos quién promovió todas

aquellas movilizaciones –pequeñas por otra
parte–. Y me consta que no fue el equipo directivo
de la escuela, pero creo que tampoco es esa la
cuestión que se trata hoy.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Muchas gracias, señor Consejero. Señorías, no
habiendo más asuntos que tratar y dando las gracias
al Consejero y a su jefa de gabinete por haber pasa-
do con nosotros toda la tarde, levantamos la sesión. 

(SE LEVANTA LA SESIÓN A LAS 19 HORAS Y 16
MINUTOS.)
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Traducción al castellano de las intervenciones en vascuence:

(1) Viene de pág. 3.
SR. TELLETXEA EZKURRA (1): Señora Pre-

sidenta, muchas gracias. Buenas tardes, compañe-
ros Parlamentarios. En primer lugar, como de cos-
tumbre, vamos a dar la bienvenida al señor
Consejero y a todo el equipo que le acompaña.

Antes de nada, señora Presidenta, y si le pare-
ce bien, en el orden del día de hoy figura un punto,
el sexto, que es una pregunta, y pienso que si el
Consejero contesta a esa pregunta en el transcurso
de su comparecencia, podríamos dar por tratado
ese punto. Así pues, si el Consejero aborda el con-
tenido de esa pregunta en su comparecencia, no
sería necesario formularla.

SRA. PRESIDENTA (Sra. Iribarren Ribas):
Ningún problema, señor Telletxea. De usted
depende que decaiga.

SR. TELLETXEA EZKURRA: Muchas gra-
cias. Si es así, hoy quisiéramos dedicar una sesión
monográfica al centro temático del encierro y de
los sanfermines. Nos estamos refiriendo todos al
museo, pero creo que, concretamente, el Gobierno
y el Ayuntamiento de Pamplona lo han denominado
“centro temático”. Por tanto, es con ese nombre
con el que deberíamos referirnos a él. 

En lo que nos atañe a nosotros, al Parlamento
de Navarra, este centro tiene un coste de ocho
millones y medio de euros. Eso es mucho dinero. Es

así como viene en los presupuestos. En las antiguas
pesetas, viene a tener un coste de 1.400 millones.
Eso es tremendo. Nos parece que es un coste tre-
mendo, que, sin duda, ha hecho que este año, el
2010, todo el presupuesto de cultura quede condi-
cionado, y la mayor parte de los servicios de cultu-
ra y turismo estén padeciendo las consecuencias.
Por ejemplo, las están padeciendo el Servicio de
Bibliotecas, el Servicio de Museos, la acción cultu-
ral... En todos esos servicios observamos los efectos
de destinar tanto dinero a ese centro temático.

Esta última semana hemos tenido conocimiento
del asunto de la biblioteca de Barañáin, de la de
Ansoáin, de la de Zizur Mayor. Algunas bibliotecas
se han hecho con el dinero de Zapatero, ha llega-
do el momento de equiparlas, ha llegado el
momento de comprar muebles, y no hay dinero
para poder abrir al público esas bibliotecas.

En la comparecencia de hoy quisiéramos averi-
guar cómo es el proyecto, quisiéramos conocer sus
características técnicas, de qué manera se van a dis-
tribuir y llevar a cabo sus contenidos, y qué repercu-
siones va a tener este proyecto en los presupuestos
venideros.

Quisiéramos saber también cómo ha sido la parti-
cipación de la gente, de los ciudadanos. Es decir, qué
aportaciones han hecho los ciudadanos de Pamplona
para poder llevar a cabo ese proyecto.
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(2) Viene de pág. 22.
SR. TELLETXEA EZKURRA (2): Señora Pre-

sidenta, muchas gracias. Seré breve formulando la
pregunta.

Como saben ustedes, los carnavales de Ituren,
Zubieta y Lantz han sido declarados hace un año
bien de interés cultural por parte del Departamen-

to de Cultura y Turismo. Y queremos saber cuáles
son los efectos de esa declaración por parte del
Gobierno, qué es lo que está haciendo el Gobierno
de Navarra para reforzar el patrimonio que cons-
tituyen esos carnavales, así como para darlos a
conocer tanto dentro como fuera de Navarra.

Eso es lo que queremos saber: qué es lo que
acarrea esa declaración.

(3) Viene de pág. 23.
SR. TELLETXEA EZKURRA (3): Muchas

gracias, señora Presidenta. Ya sabíamos que están
ustedes trabajando en algunas cosas. Lo que
vemos es que se trata, quizá, de actuaciones inco-
nexas. Y consideramos que haría falta una peque-
ña planificación, especialmente en lo relativo al
mundo de la educación, para que se elaboren uni-
dades didácticas, para que sean trabajadas en las
ikastolas y en las escuelas, y para que, junto con
ello, a los centros y a las escuelas se les dé la
opción de acercarse a esos carnavales. Nos parece
que sería interesante incluir esos contenidos en la
programación de la escuela y adaptar la documen-
tación existente a las programaciones de los cen-
tros. Por tanto, por ese lado les pido que ustedes,
junto con el Departamento de Educación, traba-
jen, multipliquen sus contactos, para que también
en los centros de enseñanza se trabaje sobre este
patrimonio.

Lo mismo les diría con respecto al Departa-
mento de Bienestar Social. Se podría hacer un
bonito trabajo también con las instituciones de
atención a la tercera edad y asociaciones de per-
sonas mayores, para que también estas personas
disfruten de los carnavales, acudan a conocerlos,
y para que se organicen salidas, excursiones, para
que las personas mayores vayan a conocerlos.

Otro tanto se podría hacer con el Instituto de la
Juventud. Existen numerosas instituciones y orga-
nizaciones en el ámbito de la juventud, y se trata-
ría de que también los jóvenes disfruten de este
patrimonio y, como jóvenes que son, también ellos
hagan propaganda entre sus amigos, cuadrilla y
conocidos.

Me parece que se pueden hacer muchas cosas
para fortalecer más este patrimonio, para impul-
sarlo y para que toda la gente de Navarra lo
conozca. Muchas gracias.


